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Кастусь Северинец

МАЙСКИЙ 
ТОСТ
Где спят солдаты,
Пахнет мятой,
И резедой.
И лебедой.
Там правых нет
И виноватых – 
С одной судьбой,
С одной бедой.
Я рюмку горькую такую,
Не фронтовую – мировую,
Пью за Вторую Мировую,
За не вернувшихся домой…

«Победа в Великой Отечественной войне соткана из миллионов подвигов простых 
людей и солдат, написана кровью и болью партизан и подпольщиков», – продолжил 
свою мысль александр косинец. И привел такие цифры: более 120 тысяч жителей 
нашей области сражались на фронте, еще свыше 100 тысяч человек находились в 
партизанах, в группах самообороны и ополчения, а также в подполье. Сегодня в ре-
гионе осталось всего 4 420 ветеранов. 

После губернаторской речи по площади проехала военная техника и прошли пара-
дом войска гарнизона Витебской области, соединения МЧС и УВД, учащиеся Витеб-
ского кадетского училища. Главное же событие праздника развернулось в парке По-
бедителей вдоль набережной Западной Двины. Здесь ветераны вместе с губернатором 
и другими чиновниками заложили Аллею победителей. Деревья на ней будут расти 
мощные – дубы! Однако многие горожане недоумевали: из парка Победителей совер-
шенно таинственным образом куда-то исчезли 9 молодых пушистых елочек, которые 
Косинец с приближенными посадили здесь на субботнике 21 апреля. Четыре шаровид-
ные туи остались, а на месте хвойных красавиц – хорошо утрамбованная земля...

Но, как известно, настоящий праздник всегда начинается после окончания трибунных 
речей. На каждой концертной площадке в Витебске зазвучали фронтовые шлягеры. Ви-
тебляне фотографировались на память с ветеранами, дарили им цветы, подтанцовывали 
и подпевали самодеятельным артистам, пускали мыльные пузыри, ели шашлыки и слад-
кую вату, прыгали с парашютной вышки, «катались» на вертолете над праздничным го-
родом, задумчиво стояли возле Вечного огня… Классную акцию провели трудные под-
ростки – в память о каждом дне войны они 1 418 раз отжались на площади Победы. 

татьяна матвеева

Официальная часть празднования Дня Победы  
в Витебске по традиции началась с митинга  
на центральной площади. Губернатор,  
как обычно, вещал с трибуны, по бокам которой сидели 
убеленные сединами старики. В этот раз  
глава области высказал мнение, что  
«подвиг ветеранов не имеет цены и срока давности».

эТО – 
прАзднИК!

читайте материал  
на 3-й странице. Где СпяТ СОлдАТы…

«Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен», –  
такие слова начертаны на памятнике неизвестному солдату.  
Почему же  отдавшие свою жизнь в бою многие солдаты остались и продолжают оставаться  
неизвестными и спустя 67 лет после Победы?

Фото Сергея Иванова

Фото Владимира Иванова
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вопрос. наниматель уже более 
трех месяцев не выдает на руки 
расчетные листки по зарплате. 
якобы сломался компьютер. не 
нарушаются ли наши права? 

елена и др. г. орша.
Ответ. Нарушаются. Статьей 

80 Трудового кодекса Республи-
ки Беларусь предусматривает-
ся, что наниматель при выплате 
заработной платы обязан выда-
вать своему работнику расчет-
ный листок. 

вопрос. должна была полу-
чить посылку из россии, но уе-
хала на несколько дней в ко-
мандировку. вернулась, а по-
сылка возвращена отправите-
лю. насколько это законно? 

анна, полоцк.
Ответ. Срок хранения почто-

вых отправлений при невоз-
можности их вручения получа-
телю исчисляется со дня, следу-
ющего за днем поступления по-
чтового отправления в отделе-
ние почтовой связи. Для посыл-
ки он составляет 30 дней. Если 
посылка возвращена менее чем 
через 30 дней после поступле-
ния на почтовое отделение, то ее 
возврат отправителю незаконен.

советы  
правозащитника 
павла левинова

СярГеЙ  
КАвАленКА –  
у АдзінОчцы

Сяргея Каваленку этапавалі  
7 мая з мінскай Валадаркі,  
дзе ён знаходзіўся пасля праходжання 
псіхіятрычнай экспертызы,  
у віцебскі СІЗА №2.

Гэта ўжо чацвёрты па ліку этап для палітвязня. 8 мая з Сяргеем 
Каваленкам пабачыўся ў СІЗА ягоны адвакат. 

Жонка палітвязня алена каваленка даведалася ад адваката, што ей-
нага мужа змясцілі ў адзіночную камеру следчага ізалятара. Няглед-
зячы на тое што Каваленка пачаў самастойна выходзіць з галадоўкі ў 
псіхіятрычным шпіталі ў Навінках, выглядае ён зараз вельмі слабым. 

Алену Каваленку вельмі непакоіць тое, што мужа этапавалі туды, 
дзе ў снежні 2011 года ён абвясціў галадоўку і галадаў першыя два 
месяцы. Супраць яго ў віцебскім СІЗА чыніліся тады правакацыі. 
Алена напісала скаргу ў пракуратуру.

У следчым ізалятары Сяргей Каваленка будзе знаходзіцца да таго, 
пакуль Віцебскі абласны суд не прыме рашэнне па касацыі Кавален-
кі. Нагадаем, што разгляд касацыйнай справы быў прыпынены 10 кра-
савіка ў сувязі з неабходнасцю, на думку суду, правядзення комплекс-
най псіхіятрычнай экспертызы Каваленкі. Цяпер абласны суд павінен 
вывучыць вывады экспертаў і назначыць дату паседжання. Пакуль 
што адвакаты ніякіх папер з суду не атрымлівалі. 

Да магчымага вызвалення Каваленкі па амністыі, пра якую нядаў-
на казаў аляксандр лукашэнка, Алена Каваленка ставіцца вельмі 
песімістычна. “Нічога харошага я ад гэтага не чакаю…” – кажа яна. 

У мінулы чацвер, 3 мая, Алена разам з дзеткамі – 10-месячнай Вік-
торыяй і 7-гадовым Валянцінам – зладзіла ў цэнтры Віцебска, ля піра-
міды, пікет салідарнасці з мужам. На плакаце, які трымалі Алена і Ва-
лік, вялікімі чырвонымі літарамі было напісана: “дзецям патрэбен 
бацька!” Пікет доўжыўся каля 20 хвілін і абышоўся без затрыманняў.

Акцыі салідарнасці з палітвязнем прайшлі таксама ў Віцебску 4 і 7 
мая. Гэтак, на будынку студэнцкага інтэрнату, насупраць галоўнага 
корпусу медуніверсітэта, на праспекце Фрунзе ў Віцебску залунаў 4 
мая бел-чырвона-белы сцяг. Як паведамілі “ВК” дасведчаныя людзі, 
да сцяга была прымацавана цыдулка наступнага зместу: “за выз-
валенне сяргей каваленкі. патрыёты вкл-беларусі”. 

А 7 мая ў цэнтры Віцебска на слупах, прыпынках грамадска-
га транспарту, афішных шчытах “Славянскага базара”, у салонах 
тралейбусаў можна было пабачыць улёткі з партрэтам палітвяз-
ня і заклікам: “беларусы, патрабуйма вызвалення нашага героя-
земляка!” Стала вядома, што ўлёткі ў Віцебску распаўсюдзілі ак-
тывісты Нацыянальнага Аўтаномнага Супраціву (Н.А.С.).

Нагадаем, што сябра партыі КХП БНФ быў асуджаны на 2,1 гады 
калоніі за нібыта парушэнні рэжыму адбывання “хіміі”, якую Сяр-
гей Каваленка атрымаў у 2010 годзе за ўзняцце бел-чырвона-белага 
сцяга на навагодняй ёлцы на плошчы Перамогі ў Віцебску.

кастусь паланец, фота аўтара

Витеблянина выгнали  
из интернет-клуба  
и избили за просмотр 
сайта Хартии-97.

Инцидент произошел 8 мая в интернет-
клубе на железнодорожном вокзале Минска. 
За «Хартию» пострадал руководитель интер-
нет-проекта «Электронный Витебск».

«Женщина, которая принимала у меня опла-

ту за пользование интернетом и записывала 
мои паспортные данные, просто-напросто 
подошла ко мне и сказала: «Закройте, пожа-
луйста, сайт!» Я, естественно, поинтересо-
вался, почему я должен это делать? Ответа 
я так и не получил… Она ушла и буквально 
через 5 минут вернулась с сотрудником ми-
лиции, который взял меня «за шкирки» и вы-
тянул из интернет-клуба, сообщив мне, что 
я ругался матом и оскорблял сотрудника ми-
лиции…» – сообщил пострадавший.

С его слов, сотрудник милиции затянул его 
в комнату на первом этаже и начал избивать. 

«Позже мне сообщили, что, если еще раз 
меня увидят на железнодорожном вокзале 
в интернет-клубе, будет очень-очень пло-
хо. Плюс ко всему этому я получил штраф 
размером 5 базовых величин! Вот в такой 
стране мы живём, что нельзя даже почи-
тать новости!» – цитирует слова витебля-
нина «Электронный Витебск».

григорий грак

чИТАешь ХАрТИю? пОлучИ пОд дыХ!

На днях в Витебске 
наконец установили 
светофор на 
«смертельном» переходе 
на улице Смоленской возле 
трамвайной остановки 
«Улица Авиационная». 

В народе этот переход называли «чертовым» 
и «смертельным». В течение года здесь погиб-

ло несколько человек. Последний случай со 
смертельным исходом произошел 1 февраля 
2012 года, когда на нерегулируемом перехо-
де был сбит 57-летний мужчина. После это-
го происшествия переход в спешке оборудо-
вали «лежачими полицейскими», которые со 
временем прибились и искрошились. Некото-
рые водители продолжали их игнорировать. 
А переход улицы Смоленской в этом месте по-
прежнему оставался довольно рискованным 
для пешеходов предприятием. 

Более чем полторы тысячи витеблян, в ос-
новном жителей улицы Смоленской, еще 
в начале года в коллективных обращениях 
(это была инициатива гражданской кампа-
нии «Говори правду») к городским властям и 
ГАИ просили обезопасить «чертов» переход. 

И вот – власти наконец-таки прислушались 
к требованиям общественности. На Смолен-
ской появился светофор. Пусть маленькая, 
но победа.

мирослав ракИта

переХОд ОбезОпАСИлИ

в ОжИдАнИИ пОСледнеГО звОнКА
Последний звонок в учреждениях общего среднего образования Беларуси  
прозвенит в этом году 30-31 мая.

В 2012 году обучение в белорусских школах завершают  
13 670 девятиклассников и 9 636 одиннадцатиклассников. В прошлом году выпускников  
общего среднего образования было почти на три тысячи больше.
Выпускные экзамены пройдут с 1 по 12 июня, сообщают в Минобразования.
Выпускники 9-го класса будут сдавать четыре обязательных экзамена (белорусский 
язык, русский язык и математику – в письменной форме, историю Беларуси устно).
11-классники будут сдавать три экзамена (математика, белорусский или русский язык  
(по выбору) в письменной форме и третий устный экзамен по выбору).
Напомним, что со 2 мая по 1 июня проводится регистрация абитуриентов на ЦТ. 
Централизованное тестирование пройдет с 13-го по 27 июня. 

стась пашкевИч

Об этом сообщил на координационном со-
вещании по борьбе с преступностью и кор-
рупцией в регионе прокурор Витебской обла-
сти геннадий дыско. По его словам, это на 5% 
меньше, чем за аналогичный период прошло-
го года. По данным прокуратуры, сократилось 
количество разбойных нападений, грабежей, 
изнасилований, хулиганских проявлений.

В работе координационного совещания 
приняли участие председатель облисполко-
ма александр косинец и председатель об-
ластного Совета депутатов александр атя-
сов, а также руководители правоохранитель-
ных органов, гор- и райисполкомов, проку-
роры городов и районов, начальники ряда 
ОВД области. Как сообщает сайт Генпроку-
ратуры, на совещании были рассмотрены 
вопросы профилактики правонарушений и 
борьбы с экстремизмом и терроризмом. 

Геннадий Дыско сообщил также, что в реги-
оне сохраняют свою актуальность вопросы 
предупреждения рецидивной преступности. В 
2011 году неработающими и неучащимися по-
вторно совершено 2 265 преступлений, что со-
ставляет 64,4% от общего числа преступлений.

В то же время не везде наблюдательны-
ми комиссиями при исполкомах уделяется 
должное внимание вопросам занятости, со-
циальной реадаптации лиц, освободивших-
ся из исправительных учреждений, вернув-
шихся из ЛТП, а также организации дей-
ственного контроля за их поведением.

Прокурор области указал, что особую тре-
вогу вызывают проявления экстремизма и 

терроризма, в связи с чем правоохранитель-
ными органами приняты дополнительные 
меры по предупреждению названных неза-
конных действий. Однако местными испол-
нительными и распорядительными органа-
ми не в полной мере обеспечено выполнение 
Закона Республики Беларусь «Об основах дея-
тельности по профилактике правонарушений» 
в части оборудования общественных мест си-
стемами видеонаблюдения и предотвращения 
несанкционированного доступа граждан в пу-

стующие дома, здания и сооружения.
В ходе мониторинга, проведенного органа-

ми прокуратуры, установлено, что некоторые 
предприятия и объекты жизнеобеспечения 
не были оснащены системами видеонаблюде-
ния, надежной сторожевой охраной, практи-
чески не использовались рамочные металло-
детекторы. В ряде регионов не организовано 
тщательное обследование чердачных и под-
вальных помещений.

григорий грак

преСТупленИЙ Меньше.  
ТревОГИ бОльше...

В первом квартале 2012 года в Витебской области зарегистрировано 3 112 преступлений. 
Особую тревогу вызывают проявления экстремизма и терроризма.

Фото Сергея Иванова
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окончание. начало на 1-й странице
Видимо, в нашей армии не настолько 

была ценна жизнь простых солдат, что-
бы ее строго учитывать, да и недостаточ-
но был налажен учет людских потерь во 
время войны. Поэтому до сих пор ученые 
историки спорят, какой ценой досталась 
нам Победа. В 1946 г. генералиссимус И. в. 
сталин определил число погибших совет-
ских красноармейцев и мирных граждан в 
7 миллионов. После его смерти эту цифру 
увеличили до 10 миллионов, потом – до 20 
миллионов, потом до 26,6 миллионов. Не-
которые утверждают, что во Второй Ми-
ровой войне СССР потерял около 43 мил-
лионов своих граждан (военных и граж-
данских), что превышает потери всех дру-
гих ее участников вместе взятых. 

Вот такая «цена Победы», которая на-
столько сказалась на послевоенной жиз-
ни СССР, что ее вожди и через несколько 
десятилетий мирной жизни ссылались на 
«отдаленные последствия войны». И вож-
ди нашей родной Беларуси, долгое время 
цифру потерь населения республики опре-
делявшие, как «каждый четвертый», не так 
давно ее «округлили» до «каждого  третье-
го».Витебщина под гитлеровской оккупа-
цией находилась 3 года – с июля 1941-го по 
июнь 1944-го. Наши войска в начале войны 
отступали так быстро, что половину бело-
русов-мужчин призвать на фронт не успе-
ли. За годы оккупации подросли новые 
призывники, на оккупированной Беларуси 
жило много бывших окруженцев, и только 
часть их ушла в партизаны. 

Красная армия имела большие потери 
под Москвой, Сталинградом и Курском. 
При освобождении укрепленной немца-
ми Беларуси потери также были велики. 
Например, в октябре-декабре 1943 г. вой-
ска Калининского (1-го Прибалтийского) 
фронта в районе Невеля и Городка потеря-
ли убитыми и ранеными 168902 человека 
из имевшихся в составе 198 тысяч. За эти 
же месяцы Западный фронт, наступавший 
на Оршанском направлении, потерял уби-
тыми и ранеными 104420 чел из 310 тысяч, 
имевшихся к началу операции. Еще боль-
шие потери были в ноябре 1943 г. в районе 

Гомеля и Речицы: 4200 чел. среднесуточно 
в течение 20 дней. Витебская наступатель-
ная операция 1-го Прибалтийского и За-
падного фронтов обошлась в 135012 чело-
век убитых и раненых из 436 тысяч перво-
начального состава. 

В январе 1944 г. наше командование 
плохо провело разведку в районе озера 
Лосвидо под Витебском и, посчитав, что 
немцы оставили позиции на берегу озера 
и отошли, рано утром направили по льду 
в наступление несколько полков. Немцы, 
подождав, пока наши втянутся на лед в 
самой широкой части озера, напротив де-
ревни Ботали, ударили по ним из пушек 
с двух сторон. Стоял сильный мороз, ко-
лонны наших солдат были хорошо вид-
ны, до ближайшего берега – более кило-
метра, и снаряды крошили лед до тем-
ноты вместе с людьми. Назад вернулись 
только немногие. Так и не удалось найти 
в архивах число наших потерь в тот роко-
вой день на льду озера, но, предположи-
тельно, – 7-8 тысяч бойцов и командиров. 
Почти все они нашли свою могилу на дне 
озера и остались неизвестными на без-
ликом памятнике, поставленном на бе-
регу. Этот факт описывает в своей книге 
«Пока не похоронен последний солдат» 
многолетняя руководительница витеб-
ских поисковиков лариса бруева. 

Если теоретически прикинуть величи-
ну людских потерь на Витебщине (наших 
и немецких), начиная с лета 1941 г., то она 
заметно превысит нынешнее население 
нашей области. Например, среднесуточ-
ные потери наших войск в Белорусской 
стратегической наступательной опера-
ции «Багратион» летом 1944 г. составля-
ли 11262 человека, а она длилась более 2 
месяцев. Возможно, нет на земном шаре 
другой территории, так обильно политой 
кровью и захороненной трупами разных 
армий, как наша витебская земля.

Потери нашей армии с конца 1943 г. в 
основном восполнялись за счет населе-
ния освобожденных территорий Бела-
руси и Украины. Мобилизационные ко-
манды призывали всех военнообязан-
ных мужчин 49-17 лет, в основном, в пе-

хоту, потери которой затем, чаще всего, 
и были из нового пополнения.

сергей захаревич в научно-популярной 
книге «Большая кровь: как СССР победил 
в войне 1941-1945 г.г.», изданной в 2009 г. в 
Минске, приводит данные донесений о без-
возвратных потерях наших войск, осво-
бождавших Беларусь летом 1944 г., из кото-
рых видно, что большинство потерь были 
за счет призванных с ранее освобожденной 
территории. Например, в донесениях 1192 
стрелкового полка 357 стрелковой дивизии 
43 армии (наступавшей от Витебска через 
Глубокое и Поставы на Прибалтику) за пе-
риод с 28 августа по 4 сентября 1944 г. боль-
шинство потерь – белорусы из Витебской 
области. В большинстве сводок этих потерь 
имеются отметки о странной «задолженно-
сти – по именным спискам и по извещени-
ям». Это значит: у погибших бойцов были 
неизвестны имена, и извещения об их гибе-
ли не удалось отправить. В донесениях За-
харевич обнаружил «акт от 9.08.1944 г.», ут-
вержденный командиром 1192 стрелково-
го полка «…о том, что сего числа при погре-
бении трупов после выхода из боя 8 августа 
1944 г. в районе хутора Деркалине Биржай-
ского района Лит. ССР военнослужащих 
(стилистика сохранена), погибших в боях 
с немецкими оккупантами, было захоро-
нено 41 труп, из которых удалось устано-
вить по документам только 10 человек, у 
остальных 31 человек не оказалось доку-
ментов, а личность изуродована против-
ником (видимо немцы добивали раненых 
выстрелами в голову – С.З), что не пред-
ставилось возможным определить при-
надлежность воинских частей».

Захаревич делает вывод, что личный со-
став, по крайней мере, 1192 СП в массе сво-
ей был укомплектован уроженцами Витеб-
ской области, при этом большая часть их 
являлась крестьянами, не имевшими при 
себе никаких документов. И еще о том, что 
львиную долю новобранцев командиры ча-
стей не успели или не удосужились внести 
в списки личного состава частей (ф.и.о., ме-
сто жительства до призыва). Судя по все-
му, учитывая близость Витебской области к 
Биржаю, новобранцы погибли в первом же 

своем бою, в который их бросили без вся-
кой подготовки. Они не успели обзавестись 
приятелями в полку, их никто не знал ни в 
лицо, ни по фамилии, поэтому неизвестно 
было, кому, куда и на кого писать похорон-
ки – отсюда «задолженность по именным 
спискам и извещениям».

Летом 2011 г., проходя через почти обе-
злюдевшую деревню Тадулино, за озером 
Вымно (у д. Яновичи Витебского р-на), я 
заинтересовался воинским захоронени-
ем № 4459. На центральной высокой пи-
рамидке со звездой была табличка с ука-
занием 40 фамилий и званий погибших 
советских солдат и офицеров, а по бокам 
было еще 4 памятника поменьше – четы-
рем погибшим офицерам из этого же спи-
ска, и пониже указано количество захоро-
ненных неизвестных воинов. На пирамид-
ке-захоронении старшего лейтенанта ми-
хайлова м.И. 1921 г.р., погибшего 13 но-
ября 1943 г., указано: «и 20 неизвестных».

На пирамидке ст. лейтенанта палено-
го 1912 г.р., погибшего 18 ноября 1943г., 
указано: «и 12 неизвестных». На пира-
мидке л-нта коробейникова в. м. 1921 
г.р., погибшего 13.11.1943г., добавлено 
« и 22 неизвестных». На гранитном па-
мятнике майору Жупикову Я. П. 1912 
г.р., погибшему 10.12 1943г., добавлено «с 
ним четверо неизвестных». 

Получается, что на 40 известных старо-
служащих солдат и офицеров, погибших 
в ноябре-декабре 1943 г., в этом захороне-
нии приходится 56 «неизвестных». Мож-
но сделать вывод, аналогичный тому, что 
сделал писатель Захаревич: эти «неиз-
вестные» – наспех мобилизованные жи-
тели незадолго до этого освобожденных 
деревень, толком не учтенные, без доку-
ментов, погибшие в первых же боях.

Сколько еще таких «неизвестных» лежит 
в земле нашей Витебщины и прилегаю-
щих? Извещения об их гибели родным не 
посылались, и на все вопросы об их судь-
бах военкоматы отвечали: «Числится про-
павшим без вести». Семьи этих людей не 
получали льгот, которые причитались за 
погибших воинов, и долгие годы ждали 
домой своих «пропавших». Родным было 

неизвестно место их гибели и захороне-
ния, не было возможности посетить моги-
лу, хотя она могла находиться и недалеко 
от их дома. Гражданские и военные поис-
ковики часто натыкались на останки по-
гибших неизвестных наших солдат, лич-
ности некоторых из них удавалось уста-
новить по сохранившимся наградам, ме-
дальонам, именным предметам, докумен-
там. Но большинство так и перезахорани-
вались, как неизвестные. По некоторым 
данным, до 30% погибших и захоронен-
ных в витебской земле наших воинов до 
сего времени являются неизвестными. 

Эти неизвестные шли не погибать, а сра-
жаться за освобождение нашей Родины, и 
не их вина, что они, не имея соответству-
щего воинского опыта, вооружения, не-
редко бросались в бой без должной под-
держки авиацией, артиллерией, танками 
и расплачивались за просчеты нашего ко-
мандования своими жизнями. А, в итоге, 
даже не были учтены «погибшими». 

Они погибли, чтобы родились и жили 
мы и наши дети. Светлая вам память и 
наш поклон, неизвестные солдаты.

владимир Иванов, фото автора

Где СпяТ СОлдАТы…

память

виктория николаевна, оператор:
– Трудно себе даже представить, какой 

ценой досталась эта Победа. Можно было 
бы избежать войны? Мне кажется, что да. 
Если бы Сталин не мечтал о мировом го-
сподстве и не уничтожил практически 
всех командиров Красной армии накану-
не войны – тем самым он фактически ра-
зоружился перед Гитлером.

борис Иванович, рабочий:
– Среди моих родственников на фрон-

те воевали оба деда вместе со своими бра-
тьями. Итого – шесть человек. А верну-
лись только двое, один из которых вскоре 
умер, так как имел многочисленные ране-
ния. Вот такую цену заплатила наша се-
мья за Победу. А сколько таких семей!

екатерина, студентка:
– Мне как-то неудобно, что я не пом-

ню из рассказов матери, кто из наших 
родных воевал против Германии. Знаю 
лишь только то, что моя бабушка была 
узницей концлагеря.

станислав, предприниматель:
– Если сопоставить людские потери Гер-

мании и наши, то выходит, что чаще всего 
мы воевали количеством, а не умением и 
людей не жалели. Поэтому ради Победы с 
нашей стороны было пролито море крови 
и загублены десятки миллионов жизней.

александр николаевич, рабочий:
– На фронте погиб мой дед, в одном из 

партизанских отрядов воевала его сестра 
с малолетним сыном, потому что её муж 
был на фронте. Немцы расстреляли одну 
из моих родственниц за связь с партиза-

нами. Это только то, что я знаю. Если смо-
треть масштабнее, то почти каждая семья 
заплатила большую цену за Победу.

мария Фоминична, пенсионерка:
– Когда началась война, мне было де-

вять лет. Жили мы в деревне, в которую 
наведывались то немцы с полицией, то 
ночью партизаны. И те и другие вымета-
ли подчистую всё съестное. Кроме того, 
партизаны забирали более-менее при-
личную одежду и обувь. Жили в посто-
янном страхе и голоде. Запомнилось, как 
говорила мать: «Все высшие начальни-
ки клялись, что будут бить врага, а сами 
бросились удирать первыми, кинув на-
род на растерзание». 

На территории Австрии перед самым 
концом войны погиб мой отец.

наталья викторовна, продавец:
– Потери были бы ещё более колос-

сальными, если бы не помощь союзни-
ков, без которых обойтись просто не 
могли. После войны часть того, что по-
ставили союзники, оставили у себя, хотя 
по договоренности должны были воз-
вратить. Весь мир понимал и видел, ка-
кой ценой нам досталась Победа. И толь-
ко Советское руководство ни в войну, 
ни после войны не жалело своих людей. 
Им не давали покоя бредовые идеи о ми-
ровом коммунизме, и жертвы для них 
были ни более чем статистика.

светлана леонидовна, педагог:
– Мы до сих пор создаём себе трудно-

сти, а потом героически с ними боремся. 
Не исключением была и Вторая мировая 

война. В нарушение международных до-
говоров тогдашнее руководство СССР 
обучало, вооружало и снабжало Герма-
нию всем необходимым вплоть до нача-
ла войны. Даже в самом начале войны 
Сталин не верил, что его друг Гитлер раз-
вязал против СССР войну. Лишь объ-
единив усилия мирового сообщества, 
удалось победить коричневую чуму.

наталья аркадьевна, пенсионерка:
– Мои отец и мать много рассказывали, 

как тяжело жилось во время оккупации: 
смерть ходила буквально по пятам, по-

тому что они жили в партизанской зоне. 
Во время одной из облав немцы убили 
моего деда, который отказался вместе со 
всеми жителями деревни убегать от нем-
цев в лес. В боях за Смоленск без вести 
пропал мой дядя. Отец до серьёзного ра-
нения ноги был в партизанах. А потом 
до освобождения ему приходилось пря-
таться от немцев и полицаев.

денис витальевич, рабочий:
– Наверное, народ никогда не узна-

ет, сколько человек погибло на фронтах 
и в плену и сколько фашисты уничто-

жили мирных граждан. Известны лишь 
приблизительные цифры. Ни после во-
йны, ни потом не нужны были точные 
данные. Знай народ о потерях точнее, то 
очень никудышными выглядели бы те, 
кто хотел быть очень мудрым. А оказа-
лось – задним умом.

николай Федорович, историк:
– Цена Победы очень велика. Совет-

ское высшее руководство больше вни-
мания уделяло уничтожению внутрен-
них врагов, преимущественно мнимых. 
Гарантией от нападения внешнего врага 
оно считало заключённый Пакт о нена-
падении. Такая недальновидность крем-
лёвских мудрецов, в конце концов, чуть 
ли не привела к краху красной империи.

галина, пенсионерка:
– Каждая семья потеряла родных и 

близких в этой войне. Не обминула эта 
беда и нашу семью. На фронте погиб мой 
дед (отец моей мамы), а его два брата по-
гибли в плену.

артем, студент:
– Борьба двух сумасшедших идеологий 

вылилась во Вторую мировую войну. И, 
как результат, тяжёлые потери – и челове-
ческие, и материальные – как с одной, так 
и с другой стороны. Жаль, что сегодня не-
которые твёрдолобые политиканы забы-
вают об уроках истории. Им очень хочет-
ся побряцать оружием и тем самым по-
казать всему миру свою тупость. Думаю, 
что XXI век станет веком, когда спорные 
вопросы будут решаться мирным путём.

подготовила ольга шпаковская

день пОбеды – эТО прАзднИК СО СлезАМИ нА ГлАзАХ.  
КАКую цену зАплАТИл нАрОд зА эТу пОбеду?

опрос «вк»
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Кастусь Северинец

прО вОЙну
Северинцу Павлу Петровичу,

солдату Великой Отечественной

Мы в детстве фильмы о войне смотрели,
И кто из нас героем не бывал?
А мой отец на фронте две недели
Всего лишь был. Почти не воевал.
И я считал, что на войне не страшно.
Я говорил: «Подумаешь, война…»
Но вот отец позвал меня однажды,
Сказал: «Сынок, потрогай, вот она».
Война была и маленькой, и колкой,
Но, словно потревоженный огонь,
Её неизвлечённые осколки
Вдруг обожгли мальчишечью ладонь.
Две капельки металла… Нет, две смерти!
Но жив отец, смертям наперекор!
И почему-то больно стало сердцу
В тот миг. В тот час. И больно до сих пор.
Я не скажу, что всё на самом деле
Сумел постичь. Но память жжёт огнём:
Был мой отец на фронте две недели,
А на всю жизнь война осталась в нём. 

дО берлИнА  
не дОшЁл…

На речке Проня принял бой отец.
Тогда ж пришёл его войне конец.
Он прожил свою жизнь не при чинах,
С осколками в груди, как в орденах.
Теперь он в невозвозвратной стороне,
А память о войне оставил мне.

ТОСТ зА пОбеду
Весёлый май резвится за окном,
И соткан день из солнечного света.
Мы всей семьёй за праздничным столом
Поднимем тост сегодня за Победу.

Когда, гремя, рассыплется салют
И горькую по стопкам разольют,
Я молча фронтовую «сотку» пью
За тех, кто жизнь мою сберёг в бою.

Над обелиском – скромная звезда.
Под обелиском – прадеды и деды.
Я выпью и за тех, кто не узнал,
Какая из себя она, Победа.
Пускай я с головой уже седой,
И пороха не нюхал в грозных бедах,
Но грянет бой, я тоже встану в строй,
Чтоб кто-то позже выпил за Победу...

Когда, гремя, рассыплется салют
И горькую по стопкам разольют,
Я молча фронтовую «сотку» пью
За тех, кто жизнь мою сберёг в бою.

рОднАя КрОвь
На фасаде дома с видом на площадь Побе-

ды – аршинная надпись: 
«ПОДВИГ НАРОДА БЕССМЕРТЕН».
Оно, конечно, в жизни всегда есть место 

подвигу.
Впрочем, как и подлости, и предательству.
Читаю в газетном интервью откровения 

Лидии Юльяновны Автухович из Волковыс-
ска, что на Гродненщине, о тех временах:

– Родилась я в мае 39-го. Отца почти не 
помню: маленькая была, когда родной папин 
брат донёс немцам, что тот носит парти-
занам еду. Вот папу и расстреляли. Потом, 
когда немцев прогнали, брата-предате-
ля посадили. Очень тяжёлое время было… 
Всем было тяжело… А тем, у кого только 
мама после войны осталась, так и совсем 
горе. Но у нас и мамы вскоре не стало. Тот 
самый, родной дядя вернулся из тюрьмы и 
зарубил мою маму топором, когда она ра-
ботала на поле возле фермы. Хотел и меня 
убить, но я убежала. Его вновь посадили, в 
тюрьме он и умер… 

Недаром многие историки считают, что 
Вторая мировая война, которую в СССР на-
зывали Великой Отечественной, для бело-
русов была ещё и Гражданской…

Лихолетье.

память

эТО – 
прАзднИК!

Фото Сергея Иванова

Фото  
Сергея Иванова

Фото Сергея Иванова

Фото Дениса Вольного

Фото Дениса Вольного
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Типичная история
А все началось с того, что накануне, 

летом 2006 года, довелось опублико-
вать очерк про активиста партии БНФ 
из Дрогичина константина мыслев-
ца – человека нелегкой судьбы. То есть, 
по прежним временам – стандартной, но 
очень трагической. Заняться этим поре-
комендовал профессор юрий ходыко – 
человек известный и очень умный.

– Напишите о нем, не пожалеете. 
Хотя бы после смерти нужно написать 
несколько хороших слов… Мы как раз 
едем на похороны…

И я согласился. Мы вместе поехали на 
похороны, и уже в Дрогичине Брестской 
области состоялись разговоры о покой-
ном с родственниками и друзьями, с 
единомышленниками.

…Детство Константина Мыслевца вы-
пало на войну. Старший брат его в армию 
призван не был, но состоял уже в том воз-
расте, когда автомат в руки тебе все рав-
но всучат – не те, так другие. И он вместе с 
отцом ушел в лес – только не к советским 
партизанам, а к «бульбовцам». Была тогда 
такая разновидность украинских нацио-
налистов, возглавляемых тарасом буль-
бой-боровцом, создателем «Полесской 
Сечи» – некоего подобия собственно по-
лесского государства.

Почему и как отец и старший сын ушли 
именно туда, сегодня сложно судить. 
Кстати говоря, по-моему, власть, не су-
мевшая защитить своих граждан, бро-
сившая их на произвол оккупантов, во-
обще не имеет на это права. 

А людям нужно было как-то жить. И 
ничьи методы вербовки в свои ряды до-
полнительных волонтеров тогда (впро-
чем, как и сейчас) лояльностью не от-
личались: или с нами, или – к стене… А 
сталинские репрессии еще очень хоро-
шо помнились, тем более что перед са-
мой войной только начали возвращаться 
земляки, в 20-е и 30-е годы сосланные за 
Урал… То есть, примирение после граж-
данской войны так и не состоялось. Не 
удивительно, что совсем немалое коли-

чество белорусов тогда были трагически 
разделены на полицейских и партизан, 
подпольщиков и «самаахову»…

Но важно даже не это: важно, что, по 
нормальной логике, сам Константин и 
три его брата – мал мала меньше – за вы-
бор родителей отвечать не должны были.

Но финал типичен: до 1953 года отец и 
старший брат бродили по лесам, а в 1953-м 
под Пинском попали в засаду и были рас-
стреляны из автоматов на лесной дороге.
начало
Для них это был финал, для семьи – 

только начало. Мать и четверо детей в то-
варном вагоне отправили в «солнечный 
Коми», где они хлебнули лиха по полной 
программе. Вернуться в Беларусь удалось 
только в 60-е годы. Семья обосновалась в 
Дрогичине. Жить было можно, но прав, 
как водится, никаких. Слава семьи «вра-
гов народа» шла по пятам: скажите спаси-
бо, что целы остались…

Именно поэтому перестройку Кон-
стантин Мыслевец встретил с востор-
гом. Возможность участвовать в обще-
ственной жизни добавила сил. В малень-
ком Дрогичине он собирал митинги, в 
которых, казалось, принимало участие 
едва ли не все взрослое население. Кста-
ти говоря, первое время был активистом 
«Полисься» – существовало такое дви-
жение, предполагавшее, в том числе, соз-
дание собственного полешуцкого госу-
дарства: теории Бульбы-Боровца и спу-
стя полвека, оказывается, отклик имели. 
Потом, одним из первых поняв пагуб-
ность раскола белорусов, увел большую 
часть полесских радикалов в БНФ.

Был активистом, в 2006 году агитиро-
вал за «единого кандидата» Милинкеви-
ча, а когда узнал о его поражении, умер – 
сердце не выдержало…

Потом я вспомнил: как-то довелось заез-
жать к нему в Дрогичин с одним из участ-
ников политической «тусовки», кото-
рый хотел перетащить Константина на 
свою сторону. Мы подъехали к небольшо-
му кирпичному дому на неглавной улице 

Дрогичина, вошли во двор и увидели чело-
века в фуфайке и литых резиновых сапо-
гах. Он собирался куда-то вести корову и 
держал ее, привязанную за рога, на верев-
ке. Это и был Константин Мыслевец.

– Не, – говорил он, – патрэбная канс-
алідацыя намаганняў! Бо ў аўтакратыч-
най дзяржаве раз’яднанасць апазiцыi аз-
на чае паразу… Антыдэмакратычны рэ-
жым не спыніцца ні перад чым…

Солнце светило, корова, настроивша-
яся было на движение, разочарованно 
мотала головой, а человек из «тусовки» 
и Мыслевец вели политический диспут. 
Лейтмотив его – война с режимом пред-
стоит долгая и жестокая… Примирение 
в этих условиях невозможно…

Все это я добросовестно описал, не 
имея в виду никаких политических пред-
почтений. Меня интересовала судьба 
конкретного человека из семьи тех, кто не 
был фронтовиком, как мой отец. 
личный мотив
Интересовала эта история еще и по лич-

ным мотивам. Я родился в 1949 году, ког-
да отец учительствовал в Шарковщин-
ском районе. У него, фронтовика с боевы-
ми наградами, члена партии, была семья 
и множество перспектив в послевоенной 
жизни. Но все они однажды рухнули.

А получилось (узнал много позже и 
не от него) так. Под разговор в местной 
чайной батькин случайный собесед-
ник неосмотрительно попытался проде-
кларировать странную (с точки зрения 
фронтовика) стратагему:

– Вот ты вернулся с фронта, и, кро-
ме хромовых сапог и велосипеда, у тебя 
ничего нет. А я пережил оккупацию, со-
стоял в «самаахове»… Но у меня хозяй-
ство, сала в погребе – как в школьном са-
рае дров! И кому лучше?

Что касается хромовых сапог и велоси-
педа – это правда. Я сам видел старый-ста-
рый снимок, на котором красивый молодой 
отец стоит с велосипедом в тех самых са-
погах с вобранными в голенища штанина-
ми и с портфелем, застегнутым через раму. 
Но насчет того, что больше у него ничего не 
было, неправда. У него была жена-учитель-
ница и двое маленьких детей с разницей в 
один год – то есть я и старший брат.

Как утверждают те, кто тогда оказался 
в этой чайной (а с некоторыми мне уда-
лось поговорить) отец не был пьян. Про-
сто ему, призванному в армию в 1939 
году и прошедшему всю войну – от сте-

пей под Волгоградом до литовского Ша-
уляя, слушать такие штуки было совер-
шенно невозможно! Если так, то зачем 
тогда они, фронтовики, мучились все 
эти годы? Зачем вставали в атаки, орали 
«Ура!», мокли и мерзли? Зачем осколки 
железа рвали и уродовали их тела, соз-
данные для того, чтобы жить?

Но с аргументами было сложно. Дей-
ствительно, кроме жены и двоих детей, 
хромовых сапог, велосипеда и застегну-
того через раму портфеля, у него ниче-
го не было. А у собеседника все перечис-
ленное тоже было, но и количество до-
машнего скота превышало всякие тог-
дашние нормы. И наручные часы у него 
были какие-то совершенно классные. И 
оставшийся от немцев вполне исправ-
ный мотоцикл «Цундапп» с коляской – 
мощная машина К-750, разработанная 
специально для военных. И так далее…

Тогда отец принял решение, которое 
подсказала логика фронтовика и о кото-
ром, как сам говорил, никогда не жалел. 
Он обрушил на голову собеседника аргу-
мент в виде почти полной бутылки с вод-
кой. Что, из расчета на четверых собесед-
ников, было мало. Но чего хватило, чтобы 
человек из «самааховы» получил травму.

Как потом выяснилось, ничего особен-
ного не произошло. Его перевязали, он 
встал и пошел без всяких последствий к 
своим животным и своему «Цундаппу». 
А отцу «впаяли» год «химии» под Оршей 
и, естественно, исключили из партии. В 
партии его потом восстановили, но пер-
спектив он лишился всерьез и навсегда. 
И все его учительские подвиги потом – 
первые места, грамоты, медали, прези-
диумы – никакого значения не имели.
война без конца
Прав ли был отец? Стоило ли бить по 

голове человека из «самааховы», который 
по возрасту не был призван в армию вме-
сте с ним и потому только остался на ок-
купированной территории? А как вооб-
ще жила большая часть белорусов, кото-
рые остались на своей земле, преданные 
армией и властью и которые разрыва-
лись тут между советскими партизанами, 
ОУН и «бульбовцами» на брестчине, Ар-
мией Краевой на гродненщине, «самаахо-
вой» на всей остальной территории?

Поэтому я изучил жизнь Константина 
Мыслевца и написал о нем очерк. Очерк, 
наверное, получился неплохим, потому что 
его опубликовала  коммунистическая га-

зета «Товарищ». Правда, были среди ее чи-
тателей те, которые возмущались: как это 
можно хорошо писать про сына бандита, 
пусть даже он соратник по оппозиции?

И на одной из встреч с читателями на 
брестчине ко мне подошел очень старый 
человек (как потом выяснилось, участ-
ник послевоенных истребительных от-
рядов) и ударил по лицу.

Я вежливо утерся: а что я мог сделать 
человеку, воевавшему в этих местах, те-
рявшему здесь товарищей, ценой огром-
ных жертв добивавшемуся и добивше-
муся победы в той страшной войне? Ко-
нечно, я пытался объяснить, что про-
цесс примирения после той войны давно 
завершен. Что бывшие немецкие солда-
ты свободно приезжают в Беларусь, что-
бы поклониться могилам боевых друзей. 
Что за этими могилами люди ухаживают 
и ставят на них памятники…

Он и еще несколько человек ничего не 
хотели слушать. Они собрались и ушли – 
непримиримые и непростившие.

…Было не больно. И не стыдно. Было 
тяжело на душе. Потому что именно тогда 
я понял: война не закончилась. Она про-
должается под разговоры о великой По-
беде, о грозном оружии, об угрозе с За-
пада… В этой войне раскол белорусов на 
«чэсных» и «нячэсных» продолжается 
и культивируется под разговоры о «пя-
той колонне», об агентах Запада. Насилие 
возрождается под призывы травить тех, 
кто за экономические и иные санкции… 
Кто иначе думает, кто иначе чувствует…

Не зря, выступая перед участниками 
церемонии возложения венков 9 мая 
этого года, лукашенко сказал: «Мы по-
нимаем, что характер войн изменил-
ся и меняется. Агрессор сегодня все чаще 
стремится разложить страну изнутри. 
Поставить ее в подчиненную позицию, 
посеять хаос, используя технологии ин-
формационных войн и сетевых револю-
ций, экономические санкции, политиче-
скую активность местных «пятых ко-
лонн». Особую остроту приобретает 
борьба за сознание людей».

Разумеется, Минск готов дать достой-
ный ответ: Беларусь активно развива-
ет и укрепляет свои вооруженные силы, 
взаимодействует с другими стратегиче-
скими партнерами по коллективной без-
опасности… И так далее. 

Примирение все еще не состоялось. Во-
йна продолжается. Ей не видно конца...

вОЙнА без КОнцА…
…Тогда этот человек  меня ударил! Я, в принципе,  
мог бы легко уклониться, но – не ожидал.  
К тому же, он был маленький, совершенно лысый  
и очень старый, потому ударил несильно.  
Моей физиономии доставалось и покруче. Но все равно: 
ощущение получилось как от мощного джеба! 

Сроки сдачи, которые устанавливал на-
чиная с 2009 года председатель Витебского 
облисполкома александр косинец, пере-
носились несколько раз. В январе нынеш-
него года губернатор потребовал, чтобы 
первая пирамида была сдана до 1 марта...

Впрочем, как сообщил 5 мая хозяин пира-
миды, гендиректор предприятия «Марко» 
николай мартынов, и это открытие было 
техническим. Видимо, технический харак-
тер мероприятия и обусловил отсутствие на 
нем пышной помпы, а также – губернатора 
и мэра. Помпа, пышность и причитающие-
ся для этого официальные лица самого вы-
сокого уровня намечены на июль. Настоя-
щее (а не техническое) открытие пирамиды 
должно вклиниться в программу торжеств 
«Славянского базара в Витебске».

Торжественная часть прошла на фоне 
белых, красных и еще раз белых воздуш-
ных шариков, что придавало всему действу 
некий вольнолюбивый смысл. С другой 
стороны, открытие состоялось ровненько в 

день рождения основателя теории комму-
низма карла маркса, в чем также угадыва-
лась странная подоплёка.

«Вы не в курсе, эта пирамида посвящена 
Марксу или святому Марку?..» – спрашивал 
у охранника любознательный пенсионер. 
«Это финансовая пирамида!» – отвечала за 
охранника жена пенсионера. «Торговая, а не 
финансовая», – улыбаясь, поправлял ее со-
трудник с бирочкой «Марко-сити» на груди.

Николай Мартынов ничего не сказал ни о 
Марксе, ни об апостоле Марке, а только про-
информировал, что такого громадного тор-
гового центра в республике еще нет – 55 ты-
сяч квадратных метров.

Открывшаяся пирамида воплощает со-
бой пока разве что пустоту. С нулево-
го уровня можно опуститься на три этажа 
вниз и подняться на четыре вверх. Сверху 
донизу все блестит и отражается. Чувству-
ешь себя невидимкой.

Эскалаторы на третий день после откры-
тия работали не все. Лифт шумел, но корре-

спонденты «ВК» в него так и не попали.
Торговать начали только единицы. Пави-

льоны либо пустуют, либо только начина-
ют наполняться товаром и манекенами. В 
некоторых трудились рабочие. По блестя-
щим коридорам пирамиды прохаживались 
довольно либеральные охранники с раци-
ями, которых в «пирамидальном» освеще-
нии очень легко было попутать с манекена-
ми, пока те не начинали жестикулировать и 
подавать голос.

На самом верху пирамиды понимаешь, 
что находишься внутри огромной теплицы 
– дышать нечем. Впрочем, на самом пиковом 
уровне, там, где будут располагаться «небо-
жители», еще ничего не обустроено. По сути, 
верх пирамиды (внутри) представляет собой 
строительную площадку. Но городской пей-
заж с него открывается изумительный.

Витебляне только начали осваивать новый 
объект. То ли еще будет. И Маркс здесь, ско-
рее всего, ни при чем…

кастусь паланец, фото автора

социум

в вИТебСКе ОТКрылИ пИрАМИду
Первую пирамиду торгово- 
развлекательного комплекса «Марко-сити» 
открыли в Витебске 5 мая.
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«Браславский район и Раплаский 
уезд похожи между собой, – подчеркну-
ла по этому поводу газета «Браслаўская 
звязда», – их объединяет почти одина-
ковая площадь, численность населения…

Далее газета пишет: «В ходе двухднев-
ного визита в Браславский район гости 
из Рапла узнали об условиях социально-
экономического развития региона, посе-
тили некоторые предприятия, сельские 
хозяйства района, а также познакоми-
лись с культурным и историческим бо-
гатством края».
Как устроена власть 
в эстонии 
По такому поводу представляется важ-

ным присмотреться к составу эстонской 
делегации и организации местного са-
моуправления у наших соседей.

Прежде всего, отметим, что эстонскую 
делегацию возглавляла руководитель 
представительной власти – председа-
тель объединения самоуправлений Ра-
плаского уезда марта ярвик. Старшим 
по рангу из чиновников исполнительной 
власти в группе гостей был мэр города 
Рапла алар мутли.

Рапла – город, расположенный в цен-
тральной части Эстонии с населением бо-
лее 5,5 тыс. человек. Или почти вдвое мень-
ше Браслава. Город Рапла является админи-
стративным центром уезда Рапламаа.

К большому сожалению, «Браславская 
звязда», подробно поведав читателям о 
перспективах сотрудничества Браслав-
щины и Раплаского уезда в области ту-
ризма, ни словом не обмолвилась об осо-
бенностях обмена мнениями участников 
переговоров по вопросу стиля, форм и 
методов управления регионами.

Попытаемся восполнить этот пробел. В 
Эстонии муниципалитет, или местное са-
моуправление (эст. kohalik omavalitsus), 
является наименьшей установленной 
конституцией административной едини-
цей Эстонии. Вся территория страны по-
делена между самоуправлениями. У нас 
похожим аналогом является сельсовет. 
Согласно эстонскому закону, наличие 
местного самоуправления «…подразу-
мевает право и обязанность демократи-
ческим образом сформированных мест-
ных органов власти самостоятельно осу-
ществлять в рамках закона руководство 
местной жизнью, исходя из обоснованных 
интересов и ожиданий местных жителей 
и с учётом особенностей развития кон-
кретного самоуправления». 

Белорусский закон «О местном управ-
лении и самоуправлении в Республике 
Беларусь» трактует местное самоуправ-
ление как «…форму организации и дея-
тельности населения, проживающего 
на соответствующей территории для 
самостоятельного решения непосред-
ственно или через избираемые им органы 
социальных, экономических и политиче-
ских вопросов местного значения, исхо-
дя из общегосударственных интересов и 
интересов граждан, особенностей разви-
тия административно-территориаль-
ных единиц на основе собственной мате-
риально-финансовой базы и привлечен-
ных средств».

Первое, что бросается в глаза при бе-
глом сравнении этих двух формулиро-
вок, – полное отсутствие даже намека на 
необходимость учета государственных 
интересов местным самоуправлением 
Эстонии. В Беларуси общегосударствен-

ные интересы стоят выше интересов 
граждан. В Эстонии местные органы вла-
сти действуют, прежде всего, в интере-
сах своих жителей и учитывают не госу-
дарственное громадье планов, как у нас, а 
особенности конкретного сельсовета или 
района, если говорить нашим языком. 

Самоуправление в Эстонии бывает 
двух типов: города (эст. linn) и волости 
(эст. Vald).

У нас с таким разделением вроде бы 
тоже все в порядке. Но только на пер-
вый взгляд. При ближайшем рассмотре-
нии оказывается, что рядом с мэром го-
рода Рапла Алар Мутли сидеть на офи-
циальном приеме было некому. Это ме-
сто в рамках дипломатического этикета 
в какой то степени занял глава Браслав-
ской исполнительной вертикали сергей 
шматов председатель Браславского рай-
онного исполнительного комитета. 

Эстонский аналог господина Шматова – 
это один из 15 руководителей уездов (ма-
акондов) Эстонии, возглавляемых уезд-
ными старейшинами (эст. maavanem), 
которые назначаются сроком на пять лет 
Правительством Республики по пред-
ставлению министра по делам регионов. 
Всего в Эстонии 241 местное самоуправ-
ление, в числе которых 39 являются го-
родскими, а 202 волостными.

Как ни крути, но маленький городок 
Рапла имеет своего мэра, а вот в Брасла-
ве его нет. Можно возразить, что у нас в 
городском поселке Коханово тоже есть 
свой мэр. Но особенность нашей мэ-
рии в том, что такой мэр одновременно 
возглавляет и исполнительную и пред-
ставительную власть. При этом на пле-
чах, к примеру, председателя поселково-
го Совета и исполкома николая бары-
шева лежат неподъемным грузом еще 
53 деревни. Численность сельских насе-
ленных пунктов Витебщины, приходя-
щихся на один сельский совет, в сред-
нем вдвое меньше. Интересно было бы 
посадить их рядом – мэра Кохановского 
поссовета и мэра города Рапла: пусть бы 
иностранный гость подивился той на-
грузке, которая ложится на плечи нашей 
самой местной власти.

Справедливости ради надо признать: 
подобное Кохановскому поссовету 
устройство местного самоуправления яв-
ляется редким исключением и для Бела-
руси, и для Витебщины. Если взять для 
примера городской поселок Богушевск, 
численность населения которого меньше 
Коханово, то мы увидим, что там город-
ская территория отделена от сельской. И, 
соответственно, имеется сельский Совет 
депутатов и поселковый Совет. 

Наличие такого исключения убеди-
тельно свидетельствует о неповорот-
ливости государственных механизмов, 
упорно не желающих там, наверху, за-
мечать очевидные вещи. Сколько еще 
ждать, когда лично Президент посетит 
такой горпоселок и обратит внимание на 
отсутствие логики в устройстве вверен-
ного ему государства.

Еще больший контраст между самоу-
правлением Эстонии и Беларуси виден 
на примере функционирования пред-
ставительного органа власти. В Эсто-
нии самое маленькое собрание муници-
палитета избирается в составе семи че-
ловек. У нас в составе сельсовета – вдвое 
больше депутатов. Плюс староста в каж-
дой, даже богом и властью забытой дере-

веньке. В количественном плане преи-
мущество здесь (в сельской глубинке) на 
стороне Беларуси. В городах, таких, как 
Браслав, городских советов у нас нет во-
обще. Можно сказать и так: вопреки га-
рантиям Конституции страны в «столи-
цах» райцентров, а их в Витебской обла-
сти более чем два десятка, население ли-
шено права иметь своего представите-
ля в первичном органе местного само-
управления. Исключение составляют 
лишь города Витебск, Орша и Полоцк, 
где есть свои горсоветы. Городские Со-
веты избраны также в таких городах и 
поселках, как Барань, Богушевск…

Но опять несуразица: территориаль-
ное общественное самоуправление в 
лице старост деревень, которое перетя-
нуло эстонские аналоги представитель-
ной власти, у нас отсутствует на город-
ской территории. 

В каждом из 241 органа местного са-
моуправления Эстонии представитель-
ный орган власти, называемый собрани-
ем (эст. volikogu), избирается постоян-
ными жителями самоуправления на че-
тырёхлетний период в ходе свободных, 
прямых, всеобщих и единообразных вы-
боров при тайном голосовании. Харак-
терной особенностью местных выборов 
в Эстонии, по сравнению с парламент-
скими, является то, что право голоса на 
них зависит не от наличия гражданства 
Эстонии, а от факта постоянного про-
живания на территории муниципали-
тета. Участвовать в голосовании име-
ют право все постоянные жители данно-
го местного самоуправления, достигшие 
18 лет (включая лиц без гражданства и 
граждан других государств). Выставлять 
свои кандидатуры могут, однако, только 
граждане Эстонии или граждане любой 
другой страны, входящей в Европейский 
Союз. Избранными не могут быть ка-
дровые военнослужащие, а также лица, 
осуждённые судом за совершение пре-
ступления и находящиеся в местах ли-
шения свободы.

В Беларуси примерно такая же карти-
на. С той только разницей, что у нас из-
бирать и быть избранным в состав мест-
ных Советов, кроме граждан нашей ре-
спублики, могут только граждане Рос-
сии. Граждане Эстонии в Беларуси не 
имеют права участвовать в выборах, 
скажем, сельсовета. Граждане Беларуси, 
России, Казахстана и других стран, по-
стоянно проживающие в Эстонии, уча-
стие в голосовании принимают. У нас та-
кая льгота предоставлена только росси-
янам. Но при этом мы шумим о белорус-
ской толерантности, развертываем це-
лую пропагандистскую кампанию и по-
рою через государственные СМИ резко 
критикуем Прибалтику за ущемление 
прав национальных меньшинств, за-
малчивая, что там иностранцы на самом 
деле в плане местного самоуправления 
ущемлены меньше, чем в Беларуси.

(Однако нет худа без добра: даже при 
ускоряющихся темпах поступлений в 
Беларусь китайских инвестиций и ак-
тивного потока из Поднебесной рабочей 
силы, если мы не дадим подобную по-
блажку гражданам и этого государства, 
то не избиратели с китайским паспор-
том будут определять, кому возглавлять 
сельсоветы).

И все же главное в том, что в Эстонии 
глава управы представляет собранию 

муниципалитета на утверждение канди-
датов на должности членов управы. В то 
время как у нас господин Шматов и ему 
подобные руководители исполнитель-
ной вертикали самостоятельно опреде-
ляют, кому быть членом исполкома, со-
гласовывая их кандидатуры не с пред-
ставителями народа, а с губернатором 
области. Как говорится: почувствуйте 
разницу. В Эстонии власть руководите-
ля управы уравновешивает и сдержива-
ет от непродуманных действий избран-
ный народом председатель местного са-
моуправления, у нас все дано на откуп 
самому чиновнику.
О национальных  
особенностях  
местных финансов 
Если анализировать систему местно-

го самоуправления дальше, то мы нахо-
дим и другие принципиальные различия. 
В Эстонии принцип автономии муни-
ципалитетов от государственной власти 
подразумевает, прежде всего, право са-
мостоятельно решать и организовывать 
на местном уровне все местные вопросы 
(так называемое «право самоорганизации 
местных самоуправлений»). Это, в част-
ности, подразумевает, что для местных 
самоуправлений должно быть обеспече-
но достаточное финансирование для ис-
полнения своих функции, равно как и воз-
можность членов местных собраний при-
нимать решения самостоятельно, вне 
зависимости от центральной государ-
ственной власти, ставя на первое место 
интересы местной общины (при необхо-
димости даже входя в противоречие с ор-
ганами государственной власти).

Подобные вольности немыслимы на-
шей стране. В Беларуси государство дер-
жит Советы на коротком поводке фи-
нансовой удавки, сводя роль депутатов 
к статистам, задним числом утверждаю-
щих спущенные сверху объемы финан-
сирования бюджета. На понятном чита-
телям языке это выглядит так: в Эстонии 
сначала муниципалитеты решают, что 
строить и что ремонтировать, выделяют 
на это средства и потом контролируют 
их расходование мэром и членами упра-
вы. Там местное самоуправление имеет 
собственный бюджет и право устанав-
ливать некоторые местные налоги и сбо-
ры. Мне лично представляется весьма 
показательным налог на закрытие улиц 
и дорог. В Эстонии он известен как налог 
на шлагбаумы. Там право частной соб-
ственности и спокойствие состоятель-
ных граждан, равно как и обывателей, 
желающих проживать на тихих пеше-
ходных улицах, оплачивается из их соб-
ственного кармана. Хочешь оградиться 
от суеты автомобилей, уплати специаль-
ный налог. У нас власть сама за наш счет 
определяет счастливчиков, вводя терри-
тории пешеходных зон.

В Беларуси губернатор и главы верти-
кали принимают самостоятельные ре-
шения о финансировании своих соб-
ственных прожектов. И если в Богом и 
властью забытом уголке нашего города 
назрела необходимость установки све-
тофора, то горожанам придется долго 
ждать, пока мэр или губернатор осозна-
ют необходимость его устройства. Наш 
народ идти с подобными предложени-
ями к депутатам не приучен… Пото-
му что знает: наши слуги народа – люди 
подневольные. И лишь поддерживают 

инициативы чиновников, одобряя их 
формальным голосованием.

Вот поэтому глава областной верти-
кали в Беларуси может самостоятельно 
вторгаться даже в такие городские ме-
лочи, как перекраска автобусов в один 
цвет, а трамваев – в другой. Поди в этой 
ситуации разберись, чем руководствует-
ся чиновник: интересами безопасности 
или озабоченностью проблемами реали-
зации подконтрольной ему базой склад-
ских запасов красок?

Наши слуги народа не осмеливаются 
перечить «вертикальщикам» в расходо-
вании налогов на подобные второсте-
пенные потребности.
Об особенностях  
политического веса 
«сельсоветов»  
в эстонии
Законодательство Эстонии устанавли-

вает также и механизм защиты автоно-
мии местных самоуправлений: в случае, 
если, по мнению муниципалитета, какой-
либо закон или постановление министра 
или правительства нарушают конститу-
ционные гарантии местного самоуправ-
ления, то данный муниципалитет имеет 
право обратиться напрямую в Государ-
ственный суд с ходатайством о призна-
нии такого акта неконституционным.

На первый взгляд, государственная си-
стема власти в Эстонии должна была бы 
уже давно развалиться. На практике по-
лучается наоборот: прибывшие в Брас-
лав с визитом эстонские представители 
местного самоуправления и предприни-
матели воспринимались нашими чинов-
никами (о присутствии на этой встре-
че в Браславском районе депутатов нам 
не известно) как полномочные и, самое 
главное, самодостаточные в финансовом 
отношении партнеры. Иначе не было бы 
смысла предлагать прибывшей делега-
ции десятки инвестиционных проектов 
и устраивать им смотрины выставлен-
ных на продажу под маской развития аг-
роэкотуризма деревень.

О роли и значении местного само-
управления в государственной жиз-
ни Эстонии свидетельствует одно весь-
ма показательное положение Конститу-
ции. Главой государства в этой стране 
является Президент Республики, изби-
раемый в ходе тайного голосования де-
путатами парламента или коллегией вы-
борщиков на 5 лет, но не более чем на два 
срока подряд. Коллегия выборщиков со-
стоит из депутатов парламента и делега-
тов от всех советов местных самоуправ-
лений и созывается в случае, когда ни 
одному из кандидатов в президенты не 
удалось набрать требуемого большин-
ства голосов в парламенте (две трети от 
конституционного состава).

В Беларуси даже в дурном сне не может 
присниться, чтобы для решения спорно-
го вопроса (кому быть Президентом?) 
в законодательный орган для участия в 
такой важной процедуре приглашались 
представители сельсоветов.

*  *  *
В качестве заключения хочу напом-

нить читателям: Беларусь остается един-
ственной страной Европы, не присоеди-
нившейся к Европейской Хартии мест-
ного самоуправления. И это не лучшим 
образом сказывается на обустройстве 
местной жизни.

у эСТОнцев – СнИзу,
На прошлой неделе в Браславский район пожаловала делегация  
в составе 27 представителей Раплаского уезда Эстонии. 

СверХу

у белОруСОв – 
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Скромный, стройный и слегка небритый автор «Паранойи» говорил о 
«смерти автора» на фоне бессмертной ливерпульской четверки и ударной уста-
новки в углу битлз-клуба. Выступить рядом с барабанами было его заветной 
мечтой, признался он в самом начале. И, в продолжение музыкальной темы, на-
звал современную культурную эпоху «эпохой ди-джеев».

Лекция о метафизике текста и условности «реальности» очень быстро перетекла в 
реальное общение в формате «вопрос-ответ». Кто-то с дальних рядов засомневался 
в искренности писателя, заподозрив его в обыкновенном «промоушн» своих текстов. 
Мартинович отвечал ровным голосом: «Мыслю эту встречу как набор историй или 
набор размышлений. Если они неинтересны – значит, я дурак. И это хорошо!»

Встреча была интересной. Мартиновича хотелось цитировать. «Тебя нет – 
есть только набор авторов, которых ты цитируешь», – внушал он. Или: «Био-
графии больше нет. Не важно, что вы пишите, снимаете, сочиняете. Вас боль-
ше нет – есть только текст».

В приглушенном освещении «Чердачка» и вправду казалось, что Мартиновича 
(как «человека, который пишет литературоподобные тексты») тоже больше 
нет. «Я полагаю, что я умер. Гребенщиков тоже – еще лет пять назад, потому 
что сейчас он похож на козла…» – поделился писатель, отвечая на вопрос о жи-
вучести БГ (борис гребенщиков: «Рок-н-ролл мёртв, а я еще нет…»).
Очистить литературу от дураков!
Потом Виктор Мартинович много говорил о белорусской литературе. И так 

искренне, что у некоторых приостанавливались стрелки на часах.
Рассказал, как по-настоящему его «торкнул» роман андрея Федоренко «Мяжа» 

(«Федоренко пишет как Бунин!..», «Это – новый Быков!»). И что главным белорус-
ским прозаиком является на сегодняшний день ольгерд бахаревич, изгнанный 
не так давно из Союза белорусских писателей. И совершенно абсурдно, что по-
следний роман Бахаревича «Шабаны» вышел тиражом всего 300 экземпляров. 
Виной тому то, что «мы все живем в парадигме постколониализма», посетовал вы-
ступающий. И «нужно возвращать читателя к белорусским книгам».

«Белорусской литературе необходима люстрация. Не в социальной среде, ина-
че каждого пятого придется… а в литературе. Нам необходимо очистить ли-
тературу от коммуняков и дураков. Ибо мы до сих пор живем в ситуации бело-
русской советской литературы», – уточнил Мартинович.

Признался, что следующий его текст будет лишен паранойи (эта тема про-
слеживается в обоих романах писателя – русскоязычной «Паранойе» и 
беларускамоўным «Сцюдзёным выраі»). И что «Паранойю», фактически запре-
щенную в Синеокой, уже перевели на английский язык.
Сердце не на месте
Мартинович также говорил о деньгах, воннегуте, пелевине, уорхоле, дюша-

не, павиче, интернете. Вот, например: «Интернет есть форма интеллектуаль-
ной шизофрении. Мы все без пяти минут психи. Но придет эпоха медийной ти-
шины. И признаки ее уже проглядывают. Надо просто подождать».

Или вот еще (это – о возможной смерти газет от рук интернаутов): «Газета как 
приставка к телевидению. Телевидение врет, а газета объясняет, как оно врет. 
Но интернету ничего объяснять не надо…» А реальность – всего лишь репре-
зентация. И журналист тоже «создает миры», потому что не воспроизводит ре-
альность, а конструирует ее.

После всего этого Мартинович не проигнорировал милый женский вопрос из 
зала об истоках писательского вдохновения и ответил очень впопад: «Чтобы 
написать достойный художественный текст, нужно быть влюбленным, чтоб 
сердце было не на месте». 

На этом интересном месте Виктор Мартинович прервал беседу и предложил слу-
шателям список литературы для обязательного прочтения (на летних каникулах – 
шутка).

Вот он, этот список:
Андрей Федоренко «Мяжа»
Владимир Сорокин «Моноклон»
Михаил Елизаров «Ногти»  
и сборник рассказов «Красная пленка»
Сергей Самсонов «Кислородный предел»
Халеда Хоссейни «Бегущий за ветром»

Писатель, публицист и преподаватель ЕГУ  
Виктор Мартинович побывал в Витебске  
и рассказал в своей лекции на «Чердачке»,  
как написать плохой текст и почему все авторы 
однажды поумирали...

вы – самый  
белорусский город
После полуторачасового общения 

Виктор Мартинович любезно согласил-
ся ответить на пару вопросов «Витеб-
ского Курьера», которые во время лек-
ции постоянно застревали в глотке по-
лумертвого автора данного текста.

– виктор, как вы себя ощущаете в го-
роде, в котором все вращается вокруг 
цвета, а не вокруг слова?
– Мне кажется что Витебск как раз 

таки очень даже – вокруг слова. А цвето-
центричность Витебска как раз и проис-
ходит от того, что его жители в средней 
своей массе начитаны и имеют прекрас-
ный вкус. Так что это было круто, мне 
очень понравилось.

– даже то, что в центре города вы 
вдруг увидели стеклянную пирамиду?
– Пирамида… Мне сложно не начать 

здесь ёрничать, но кажется, что лучше ее 
бы здесь не было. Витебску, с его хорошо 
восстановленными церквами, с его шага-
ловскими улочками, мне кажется, такая 
пирамида не очень нужна была. Глядя на 
эту пирамиду, вспоминаешь сюжет дэна 
брауна, и хочется приняться раскапы-
вать, расковыривать асфальт в поисках 
Грааля Завета. Или еще чего-нибудь.

Но знаете, в этом городе очень много 
культуры. Здесь концентрация истории, с 
которой очень классно ведут себя город-
ские власти. Такой реставрации – хоро-
шей! – может позавидовать даже Минск, 
в котором приходят на улицу с архитек-

турными памятниками, ровняют ее с зем-
лёй, экскаваторами копают котлованы и 
строят точно такое же, только без дымо-
ходов… И мигом продают это какому-
нибудь инвестору.

Здесь все-таки по-другому. То ли благода-
ря вашему градоначальнику, то ли потому, 
что сами витебляне таковы, что другого по-
ведения «са спадчынай» не восприняли бы. 
Вы самый белорусский город сейчас. Вы го-
род, где белорусский язык звучит отовсюду, 
где работают прекрасные молодые промоу-
теры, где есть мирон и коваленко…

– вы сказали о концентрации истории 
в городе, а как – с уровнем паранойи? 
– Вы знаете, уровень паранойи всегда из-

меряется теми людьми, с которыми ты гу-
ляешь по городу. Вот я гулял с замечатель-
ными людьми и про паранойю первый раз 
слышу. Если бы я гулял с кем-нибудь, бо-
лее активно вовлеченным в политику, я 
бы, наверное, услышал больше про пре-
следования, КГБ и прочее. Я, в общем, па-
ранойи здесь не ощутил. То есть мужиков 
всяких в пиджаках и галстуках видел со 
стрёмными рожами, но мне кажется, их 
концентрация не больше, чем в Минске. А 
уж милиции здесь явно меньше.

– а «органы прослушки» как-то реа-
гировали на издание ваших романов, 
в сюжетах которых они играют от-
нюдь не последнюю роль? 
– Тьфу-тьфу-тьфу. Я пока не знаю. Я слы-

шал отголоски того, что происходит за 
моей спиной. И когда-нибудь их опубли-
кую. Но пока никаких проблем не имею.

– журналистом быть легче, чем писа-
телем?
– Писателем быть сложнее. Но просто, 

понимаете, когда ты написал один текст 
и издал его в газете – ты уже журналист. 
Так тебя воспринимают, по крайней 
мере. А чтобы стать писателем, нужно 
пройти определенный путь до смерти и 
после нее, нужно выпить какое-то коли-
чество алкоголя с нужными людьми. И, 
в общем… как стать писателем я до сих 
пор не понял.

– какой витебский сюжет родится се-
годня в голове писателя мартиновича?
– Дело в том, что я суеверный и счи-

таю, что с сюжетами нужно обращать-
ся очень аккуратно. И если рассказать об 
этом сюжете – он никогда не напишется. 
Бог литературы тебе отомстит за то, что 
ты слишком самолюбив и слишком са-
монадеян. Мне кажется, что витебский 
сюжет еще должен родиться в наблюде-
ниях «за трепетом листвы» (цитата из 
Федоренко – «ВК») или еще чего-то.

– возможна ли такая ситуация, что-
бы автор воскрес?
– Да, возможна такая ситуация. Я ду-

маю, это ситуация термоядерной войны 
и постапокалиптического мира. Вот. Те, 
кто будет в подземельях создавать новые 
тексты, будут традиционными добар-
товскими (Ролан Барт – французский се-
миотик – «ВК») авторами.

– спасибо!
дмитрий казакевИч

культура

вИКТОр  
МАрТИнОвИч  
в вИТебСКе: 

«пАрАнОЙИ здеСь  
не ОщуТИл…»

Монахи-афониты (так называют на-
сельников этой горы) привезли два 
ковчега – в одном частица Честного и 
Животворящего Креста Господня, на 
котором был распят Господь, а во вто-
ром – частицы святых мощей святой 
равноапостольной Марии Магдалины 
и святой великомученицы Варвары. 

Желающих приложиться к святы-
ням было очень много. Возле хра-
ма, со стороны улицы Крылова, око-
ло двух часов дня собралась длинная 
очередь. Огромная церковь не могла 
вместить всех, и еще около 400 чело-
век стояли перед входом, на соборной 
площади. При этом люди все шли и 

шли… Поэтому на Крылова милиция 
пропускала народ через металличе-
ский барьер небольшими группами, 
чтобы не допустить давки в храме. 

Кто-то в очереди посчитал, что в 
Витебске частицы святых мощей и 
креста должны пробыть 45 часов, до 
утра 11 мая. Выстоять несколько ча-
сов под палящим солнцем было не-
просто, но верующие терпеливо жда-
ли. Святая Варвара у православных 
считается покровительницей от вне-
запной смерти. А часть руки миро-
носицы Марии Магдалины не толь-
ко остается нетленной уже две тыся-
чи лет, но и постоянно сохраняет теп-
ло человеческого тела…

татьяна матвеева

вИТебляне пОКлОнИлИСь  
АфОнСКИМ СвяТыняМ

Неизвестно, где в Витебске было  
более многолюдно 9 мая – на центральной 
площади, где прошел митинг и гуляния,  
или возле Свято-Успенского кафедрального 
собора. В этот день сюда прибыли святыни  
из греческой обители Симонопетра –  
одного из 20 монастырей на святой горе Афон.

Фото Дениса Вольного
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Ее автором является известный 
витебский фотограф сигизмунд антоно-
вич юрковский (1838–1901). Сделана фо-
тография, скорее всего, зимой 1867-1868 
годов. Появление ее связано с двумя не ря-
довыми событиями в истории Витебска. 
Одно из них – открытие железнодорожно-
го движения через Витебск, которое прои-
зошло в начале октября 1866 года. Второе 
– сооружение первого постоянного ка-
менного моста через Западную Двину, ко-
торое произошло год спустя.

Появление железнодорожного движе-
ния в Витебске связано со строительством 
железной дороги Двинск–Орел, точнее 
одного из ее участков: Полоцк–Витебск. 
Происходило это в середине 1860-х годов. 
Самое удивительное в этом, что знамена-
тельное, можно даже сказать, эпохальное 
событие в жизни витеблян приветствова-
ли далеко не все из них. Были среди горо-
жан такие, которые предсказывали крах 
и местной промышленности, и сельскому 
хозяйству, да и самому городу Витебску. 
Как мы уже знаем, этот мрачный прогноз 
не подтвердился. Наоборот, появление 
железных дорог служило заметным толч-
ком для развития всего – и самого города, 
и его экономики.

Витеблянин Сигизмунд Юрковский во-
шел в историю всемирной фотографии 
изобретением шторно-щелевого затво-
ра для фотоаппарата, который лег в осно-
ву современной фотосъемочной техники. 
Родился он на Украине. В 1856 году закон-
чил тот самый лицей князя безбородко, 
что и а. сементовский, затем поступил в 
С.-Петербургскую медико-хирургическую 
академию. Спустя три года из-за болезни 
оставил учебу и перешел на государствен-
ную службу. Только что зарождавшееся фо-
тодело настолько увлекло молодого челове-
ка, что он с 1860 года стал учеником знаме-
нитого петербургского мастера а. деньера. 
А через несколько лет Сигизмунд Антоно-
вич принял решение начать самостоятель-
ную работу. Почему для этого он переехал 
именно в Витебск, неизвестно. Но в 1867 
году С. Юрковский приобрел на Замковой 
улице, в самом центе Витебска, небольшое, 
невысокое, но довольно симпатичное зда-
ние. Здесь и разместилось на много лет пер-
вое ателье фотографа.

Фотоаппарат того времени был очень не-
удобен в эксплуатации, поэтому многие 
фотомастера стремились усовершенство-
вать его. Занялся этим и С. Юрковский. В 
1881–1882 годах ему удалось сконструиро-
вать так называемый «моментальный за-
твор». Свое изобретение витеблянин де-
монстрировал на московском съезде фо-
тографов в 1882 году, затем поместил опи-
сание в журнале «Фотограф». Этот «затвор 
при пластинке», как его называл сам автор, 
давал возможность открывать и закрывать 
при помощи специальной ширмы-заслон-
ки не объектив, как это было раньше, а саму 
пластинку. Вскоре С. Юрковскому удалось 
усовершенствовать свое изобретение, но 
наладить его производство в России ни-
как не удавалось. В то же время предлагали 
свои услуги западноевропейские фирмы. 
Сигизмунд Антонович был вынужден со-
гласиться на выпуск новинки англичанами. 
Затем в несколько измененном виде затво-
ры витеблянина стала изготавливать не-

мецкая фирма «Герри». Так вплоть до 20-х 
годов ХХ века в фотоаппаратах использо-
валось изобретение Юрковского.

С. Юрковский до последних своих дней 
был в Витебске очень известным и уважа-
емым человеком. Он избирался членом го-
родской думы, состоял во многих обще-
ственных организациях, являлся одним из 
организаторов и участников первой в Ви-
тебске художественно-археологической 
выставки в 1871 году. На ней С. Юрковский 
представил не только свыше 300 фотогра-
фий Витебска, Полоцка и других городов 
губернии, портреты и пейзажи. Настоящей 
сенсацией стал стереоскоп с вращающейся 
панорамой витебских видов. Вместе с дру-
гими участниками этой выставки – лепель-
чанином м. кусцинским и витеблянином 
а. сементовским – С. Юрковский выста-
вил около двух тысяч монет и медалей.

О популярности Сигизмунда Антоно-
вича говорит и такой факт: за 1889 год 
им по заказу выполнено 350 фотографий 
отдельных лиц и более 70 видов Витеб-
ска и его окрестностей.

Дом на Замковой улице, в котором С. Юр-
ковский прожил основную часть жизни 
(в конце века он переехал в другое здание, 
в самом начале улицы Задуновской) и где 
размещалось его первое ателье, не сохра-
нился. Мало мы знаем и о самом фотогра-
фе. Его работы имеются в музеях Витебска 
и Минска, Санкт-Петербурга и Москвы, в 
частных собраниях. В Витебском област-
ном краеведческом музее – 27 фотографий 
Витебска работы Сигизмунда Антоновича. 
Да еще несколько – с портретами витеблян. 
Двенадцать видов города работ этого фото-
мастера воспроизводятся на почтовых от-
крытках специального набора, который в 
2010 году был издан Витебским областном 
краеведческим музеем. Тираж – 1000 эк-
земпляров – разошелся очень быстро, что 
и неудивительно. На открытках изображе-
ны район мужской Александровской гим-
назии, застройка Ратушной площади, часть 
бывшей Гоголевской улицы, улицы Замко-
вая, Пушкина, река Витьба от Гуторовско-
го моста, Покровская и Воскресенско-Рын-
ковая церкви, здание окружного суда, гу-
бернаторский дворец, железнодорожный 
вокзал, Успенский собор и место впадения 
Витьбы в Западную Двину. 

Небезынтересно отметить, что среди 
клиентов Сигизмунда Антоновича был 
Илья репин. Об этом мы знаем очень 
мало. В областном краеведческом музее 
хранится фотография Ильи Ефимовича 
работы С. Юрковского. Но где она сделана 
– в ателье фотографа или в имении Репина 
Здравневе, сказать трудно. Достоверно из-
вестно, что, по крайней мере, однажды С. 
Юрковский в Здравневе побывал. Как раз 
в это время здесь у художника гостил его 
друг – военный юрист Александр Жир-
кевич. Со слов именно этого человека из-
вестно, что Сигизмунд Антонович сначала 
сфотографировал домик Ильи Ефимови-
ча, потом его самого, затем вместе с Жир-
кевичем. Он попросил разрешения запе-
чатлеть и мастерскую Репина. С трудом 
поднявшись по довольно крутой лестни-
це, фотограф так установил фотоаппарат, 
чтобы на снимке оказалось и незавершен-
ное полотно, над которым в это время тру-
дился Илья Ефимович. Разгадав замысел 

гостя, художник попросил поменять ра-
курс. Сделав два снимка мастерской (в том 
числе один с И. Репиным), С. Юрковский 
стал прощаться. Репин попросил его ни-
кому, кроме А. Жиркевича, фотографий не 
давать. Судьба большинства из сделанных 
тогда фоснимков неизвестна. 

А мосты на Западной Двине в Витебске 
появились еще в глубокой древности. Но 
все они были деревянными, временны-
ми. Поздней осенью разбирались, а вес-
ной, после окончания ледохода, восста-
навливались. Описание того, как в середи-
не XIX века ежегодно устанавливались ви-
тебские мосты, дал знаменитый этнограф 
и фольклорист николай никифоров-
ский (1845-1910). В его книге «Странички 
из недавней старины города Витебска», 
впервые изданной в 1899 году, есть такие 
строчки: «Предварительно на воде вырас-
тал плавучий на якоре копер – стойка на 
отдельном плоту с двумя чугунными «ба-
бами», поднимаемыми на блоке каната-
ми при помощи «лебедок» (колес), внутри 
которых, точно белки в колесе, двигалось 
по 5-6 рабочих. Достигнув высшей точки, 
«бабы» обыкновенно срывались с клещей 
«навоя» и вколачивали в двинское дно зао-
стренное одним концом бревно. От скри-
па «лебедок», стука падающих «баб» и пе-
ремещения копра день ото дня выраста-
ла на Двине аллея из бревен с равномерно 
урезанными вершинами, с узким, сажени в 
4, промежутком на самом фарватере. Тем 
временем другая партия рабочих стесыва-
ла вершины свай, нагоняла на них попереч-
ные балки, на которые, в свою очередь, на-
кладывала продольные. После сего остава-
лась последняя работа – настилка досок, 
установка барьеров и немногих (до десят-
ка) фонарей – и между городскими сторо-
нами готово правильное, безостановочное 
сообщение. Так делалось из года в год, а по-
этому «лебедки да бабы», составляя точно 
какое-то дополнение моста, вместе с ра-
зобранной стойкой неизбежно покоились 
тут же, на правой набережной, до ново-
годней надобности. За неимением подруч-
ных данных я не в состоянии  ответить, 
во что обходилась ежегодная постройка 
двинского моста; но трудно суммировать 
путевые невзгоды, связанные с разрушени-

ем его и до отстройки нового. Помимо слу-
чайных причин в виде внезапного подъема 
воды, недостатка иногда рабочих и мате-
риала, постройка моста часто затягива-
лась от медлительности рабочих и неред-
ко их загула. Из памятных сроков откры-
тия моста для сообщения видно, что в 
1854 г. постройка его закончилась 6 июня, 
тогда как в 1861 г. то же произошло лишь 
21 июля! Бывали, однако, не единичные слу-
чаи, когда новоотстроенный мост готов 
был разрушиться немедленно после от-
стройки. Такая именно опасность грозила 
в 1862 г., когда вследствие майских и июнь-
ских дождей («петровских паводков»), вода 
поднялась до настилов, и когда админи-
страция спешно укрепляла мост канат-
ными привязями к берегам на Успенском 
бульваре и при Семеновской церкви. Но бы-
вали и такие годы, когда осеннее половодье 
и ледоход разрушали середину моста, дела-
ли выхват: тогда по временном исправле-
нии этого прорыва приходилось ездить «с 
горки на горку», так как исправление дела-
лось несообразное – новые  сваи вколачива-
лись ниже обычной высоты. Так было позд-
ней осенью 1858 г. с мостом, отстроенным 
8 июня того же года».

Когда в середине 1860-х годов присту-
пили к строительству железной доро-
ги Двинск – Орел, которая должна была 
проходить через Витебск, причем имен-
но в Задвинье, оставлять этот район без 
постоянной связи с основной частью 
Витебска больше было невозможно. По-
этому в 1863 году приступили к строи-
тельству каменного моста. Проект по-
заимствовали у французов. Спроекти-
рованный еще в 1838 году инженерами 
Эмми и грином, этот мост был постро-
ен в предместье Парижа Сен-Жермен. 
Существует предание, кстати, очень по-
хожее на правду, что «высмотрел» этот 
мост в столице Франции кто-то из ру-
ководителей города. Так это или нет, не 
суть важно. Главное в том, что появле-
ние железнодорожного движения под-
толкнуло на строительство. 

В Витебске работами по возведению 
моста руководил инженер путей сообще-
ния 40-летний подполковник антон пе-
трович Фетинг. К делу он приступил в 

феврале 1863 года, а завершил его только 
в 1867 году, с почти годичным опоздани-
ем к появлению в городе первого парово-
за. Сказалось, по-видимому, сложность 
работ: опыта строительства таких круп-
ных сооружений через широкие реки у 
российских специалистов было тогда еще 
немного. Выпускник института корпус-
ных инженеров к тому времени уже имел 
высокие награды, свидетельствующие о 
его заслугах: ордена св. Станислава 2-й 
степени и св. Анны 3-й степени, а также 
знак «15 лет беспорочной службы». Член 
Витебского статистического комитета А. 
Фетинг оставался в Витебске и после за-
вершения строительства и уехал из него, 
по-видимому, только в 1891 году.

Длина витебского моста равнялась 
105 саженям (224 м), ширина – 4 саже-
ням (8,5 м). Он возвышался над уровнем 
воды на 9 саженей и 8 вершков (19,5 м). В 
середине 1880-х годов часть деревянных 
арок моста была заменена легкими желез-
ными. В таком виде он простоял до июля 
1941 года, когда был взорван при отсту-
плении Красной Армии из Витебска.

Сравнение витебского моста на одной 
из дореволюционных открыток с видом 
моста на фотографии несомненно под-
тверждает, что С. Юрковский запечатлел 
именно его. И еще правобережную часть 
города – на этом месте сейчас находится 
гостиница «Двина», бывший клуб метал-
листов и девятиэтажные жилые здания. 
За прошедшее с тех пор время этот уголок 
города, конечно, значительно изменился.

Что касается самой фотографии, то от-
четливо видно, что сделана она зимой. По-
чему паровоз везут не к железной дороге, а 
от нее? Для чего вообще это надо было сде-
лать? Ответы на эти вопросы дать пока не-
возможно. Ведь нельзя в самом деле при-
нять объяснение, которое дают публика-
торы этой фотографии: так проверяли ка-
чество строительства и выдержит ли мост 
большие нагрузки... В том, что паровоз 
был тяжелым, сомневаться не приходит-
ся. Его тянула упряжка довольно солид-
ная – в ней более10 лошадей. Кстати, и сам 
факт фотосъемки не прошел мимо внима-
ния группы очевидцев: некоторые из них 
откровенно смотрят в объектив.

СТАрыЙ пАрОвОз  
нА нОвОМ МОСТу

Эта фотография, оригинал которой  
хранится в специальном фонде Российской 
Национальной библиотеки в Санкт-Петербурге, 
воспроизводит паровоз середины XIX века  
на мосту через Западную Двину в Витебске. 

visualhistory.livejournal.com
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Здесь постоянно находится некий про-
цент сторонников, которые либо всеми 
фибрами души стремятся «воссоединить-
ся с единоверцами», либо за счет хитрости 
(образованности, превосходства в техно-
логиях и т. д.) встать во главе соседнего го-
сударства, либо заработать на противоре-
чиях. В зависимости от взявшей верх сто-
роны писалась и история этих земель. Так, 
сатрапы и трусы становились героями, а 
имена патриотов замалчивались либо вы-
марывались из письменных источников. 
Ведь всем известно, что история, это не то, 
что происходило на самом деле, а то, кто и 
как ее написал.
Ольга, Олег, Ольгерд
Когда-то, на заре становления русской 

истории, её родоначальник н. И. косто-
маров произнес фразу о том, что вещий 
князь олег и княгиня ольга не только 
не были скандинавами, но даже их име-
на звучат как исконно славянские. «Имя 
Олега или Вольги могло быть совсем не 
скандинавским, как толковали некото-
рые, прибегая к натяжкам, не литов-
ским (как думали мы, опираясь на то, 
что в Литве есть река Олег и некоторые 
имена, напоминающие тот же корень: 
Ольгерд, Ольгимунт), а славянским. (ср. 
«льгк», «ольгчити», «ольгчатися», «льго-
та», «вольгота», «вольготный», стар. 
«влжейший»; у чехов встречается имя 
«Оlgа»)». А в словарях даля и Фасмера 
можно отыскать позабытое нынче сло-
вечко «льга», глагол «ольгчити», что 
означает облегчение, освобождение, по-
блажку. В польском языке облегчение, 
успокоение, скидка, льгота представ-
лены и поныне словом «ульга». Кстати, 

сюда же, возможно, примыкает и балт-
ское «algas» – вознаграждение. михай-
ло ломоносов, создатель, кроме всего 
прочего, «Русской грамматики», на ко-
торой воспитывалось «несколько поко-
лений ученых грамматистов, и вплоть до 
30-х годов XIX в. базировалось изучение 
грамматического строя русского языка, 
утверждал, что Ольга названа была от 
«облегчения матери своея рождением».

Итак, по выводам известнейших рос-
сийских ученых, Ольга и Олег – имена сла-
вянские. А вот ольгерд и ольгимунт – не 
славянские, но балтские, как минимум. А в 
принципе – скандинавские. И уж никак не 
родственные Ольге и Олегу. При этом со-
вершенно игнорируется факт написания 
в скандинавских источниках имени той 
же Ольги как Хельга, а Олега – Хельг. И 
это при том, что уже на нашей памяти имя 
Ольгерд ещё раз подверглось радикально-
му видоизменению в Ольгердас.
Ольгерд,  
Олександр, Ондрей
Народные говоры в разных странах 

иногда до неузнаваемости коверкают 
имена собственные. Например, Новго-
родская І летопись утверждает, что имя 
Ольксандр – то самое, под которым по-
минали князя Ольгерда в молитвах, ког-
да тот был оглашенным. За неимением у 
литовцев-жемайтов звука «кс» это соче-
тание перешло в «-кендр», «-керд» и даже 
«-герд». В латинской грамоте у данило-
вича вполне понятно происходит заме-
на Holgerd вместо Olgerd. Исследования 
по этому поводу были опубликованы 
ещё в 1883 году. «Опыт объяснения имен 
князей литовских» на Чтениях в Импе-

Ольгерд –  
славянский  
князь

Истории порубежных земель, на разных этапах  
своего развития входивших в сферы влияния  

кардинально различных государств, народов и их 
интересов, всегда отличаются недосказанностью. 

раторском Обществе истории и древностей российских при Московском уни-
верситете был доложен тогда В. юргевичем. Ольгерд-Александр, по сведениям 
Киево-Печерского патерика, был крещен под именем Дмитрий. Кроме записи о 
поминании Ольгерда-Дмитрия среди других великих князей, там есть запись и 
об помине Ольгерда от его потомков, князей лугвеничей. По некоторым другим 
свидетельствам (или в другой конфессии), крещеное имя Ольгерда – Андрей.
Мог ли язычник  
жениться на православной?
А вот факт крещения Ольгерда, хоть и не дошёл до нас в прямых письмен-

ных источниках, может быть доказан путем фактологического материала. Во-
первых, термин «язычник» в те времена не воспринимался так буквально, как 
это предполагается сейчас. Именно так в западных хрониках часто называли 
приверженцев «восточного» обряда христианства. И даже могло происходить с 
точностью до наоборот в ситуации, когда православный христианин переходил 
в православное христинаство другой метрополии. Однако события, которые не 
могли происходить при классическом язычестве Ольгерда, записаны в свиде-
тельствах Торгового договора с Орденом, по условию которого, целовали крыж 
короли Полоцка и Витебска: соответственно, наримонт и Ольгерд, в отличие, 

к примеру, от гедимина «с детьми и боя-
рами», которые присягали по языческо-
му обряду. Да и тот же карамзин запи-
сал, что Ольгерд крестился ещё при жиз-
ни отца, женившись на Витебской княж-
не. Мать Ольгерда – христианка. На Руси 
своих дочерей княжеского рода за языч-
ников не выдавали. Этому нет примеров 
ни в домонгольский, ни в послемонголь-
ский период. Брали силой – да, но не вы-
давали. А в роду Гедеминовичей – улья-
на тверская, мария витебская, ольга 
всеволодовна смоленская – жены ве-
ликих князей. Да и насчет браков меж-
ду христианами и язычниками разобра-
лись ещё в 691 году на Трулльском со-
боре. Согласно 72 статьи канонов: «Не-
достоит мужу православному с женою 
еретическою браком совокуплятися, ни 
православной жене с мужем еретиком 
сочетаватися. Аще же усмотрено бу-
дет нечто таковое, соделанное кем либо: 
брак почитати не твердым, и незакон-
ное сожитие расторгати. Ибо не подоба-
ет смешивати несмешаемое, ниже сово-
купляти с овцею волка, и с частью Хри-
стовою жребий грешников. Аще же кто 
постановленное нами преступит: да бу-
дет отлучен». А известно, что ни одна 
из великокняжеских жен не была отвер-
гнута христианской, в том числе и пра-
вославной, церковью.
зарубежный  
язычник –  
потомок Святого  
владимира?
Да и папа его, Гедимин, по свидетель-

ству Погодинского собрания летописей 
за №1404, был прямым потомком рав-
ноапостольного святого Великого кня-
зя владимира (Красное солнышко). За-
пись утверждает: «У Вяликага князя Во-
лодимера Святославлича другой сын Из-
яслав, у Изяслава сын Брачислав, у Бра-
числава сын Всеслав, у Всеслава сын Бо-
рис, у Бориса сын Рогволод, у Рогволода 
сын Ростислав, у Ростислава сын Давид, 
у Давида сын Вил, его же люди волком 
звали; у Вила сын Троян, у Трояна Виден, 
у Виденя сын Гедимин». Легко делается 
вывод, что и сын Гедимина Ольгерд так-
же ведет свой род от самой титулован-
ной линии русских князей.

Печать Ольгерда.
Фото be.wikipedia.org

И почти у всех на природе возникает 
желание выпить, закусить и покурить. 
И почти все потом оставляют на месте 
своего пиршества бутылки, банки, па-
кеты, окурки, пачки от сигарет, объедки, 
на которые затем натыкаются следую-
щие любители отдохнуть. И потихоньку 
городские и пригородные красивые ме-
ста превращаются в мини-свалки мусо-
ра. Иногда их убирают ответственные за 
эту территорию организации и волонте-
ры. Нередко мусор со склонов и берегов 
смывается вниз и уносится течением.

Пока у нашего народа, в первую оче-
редь городского, составляющего 70% на-
селения Республики Беларусь, не выра-
боталось должного экологического по-
ведения: мы умышленно или бездумно 
засоряем своим мусором территорию за 
пределами своей квартиры, дома, маши-
ны, гаража, огорода, поселка, города…

Ответ на нашу мусорную агрессию окру-
жающая природа дает обычно отрица-

тельный и для нас неприятный: наш мусор 
долго не разлагается, продолжает мозо-
лить глаза, отравлять землю, воду, воздух, 
вызывать болезни. Например, синтетиче-
ский и пластиковый мусор не разлагается 
более 100 лет, жестяные консервные банки 
– 15-20 лет, один окурок отравляет все жи-
вое в целом кубометре воды, стекло же со-
храняется хоть тысячу лет.

В моем подъезде всего 16 квартир и ко-
довый замок на входной двери, но я регу-
лярно вижу окурки на лестнице (кто-то 
их бросает после входа в подъезд). Урна 
у входа в подъезд всегда забита пустыми 
бутылками, пакетами и прочим мусо-
ром, оставленным пришлой молодежью, 
распивавшей на лавочке пиво. Напро-
тив подъезда – красивый вид  на Витьбу, 
но и там постоянно распивают и закусы-
вают. Хотя от этого «распивочного места 
отдыха» в 15-ти метрах стоят несколько 
мусорных баков, свой мусор «отдыхаю-
щие» бросают под ноги и на траву.

экология

зАберИ МуСОр С СОбОЙ
Наступила весна, «все стало вокруг  
голубым и зеленым», и потянулись «на природу»:  
на берега водоемов, в рощи, парки и скверы –  
желающие расслабиться после трудового дня 
мужчины, жаждущая общения молодежь,  
сексуально озабоченные  
парочки, туристы, рыболовы, дачники...

В последние годы в России, Украине, Узбекистане получило развитие обществен-
ное движение «Забери мусор с собой». В Интернете работают сайты по этой теме, 
размещаются многочисленные комментарии. Смысл движения: бывая на природе, 
не оставляй после себя «свинушник», забери в большой пластиковый мешок свой и, 
по возможности, чужой мусор, довези его до ближайшего контейнера либо закопай 

поглубже и подальше от воды. Консерв-
ные банки рекомендуют вначале обжечь 
(удалив олово со стенок), тогда они разло-
жатся за 5 лет. Рекомендуют в местах от-
дыха размещать призывы-листовки. 

В нашем Витебске во время работы 
«Славянского базара» количество урн и 
дворников увеличивается, а потом они 
куда-то пропадают. Хорошо бы допол-
нительно выставить мусорные баки у 
набережной Западной Двины, чтобы 
«пьющие и закусывающие» на ее берегах 
могли к ним подносить свой мусор.

Упаковку из синтетических полимеров не 
следует сжигать, иначе она выделяет такие 
яды, как диоксины и фураны. По данным 
Всемирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ), 20% россиян ежегодно умирают 
из-за болезней, вызванных загрязнением 
окружающей среды. Не говоря уже о том, 
что пригороды мегаполисов превращают-
ся в огромные мусорные свалки. Если так 
пойдет и дальше, сбудется печальный про-
гноз лауреата Нобелевской премии, датско-
го физика Нильса Бора: «Человечество по-
гибнет не от атомной бомбы и бесконечных 
войн, оно похоронит себя под горами соб-
ственных отходов».

Пора нам браться за ум, воспитывать 
себя и своих детей, иначе наши внуки бу-
дут отдыхать уже на фоне гор мусора.

владимир алексеев

Фото newtroick.ucoz.ru
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К одержавшей уверенную победу в Бундеслиге дор-
тмундской «Боруссии» по итогам европейского фут-
больного сезона присоединяются новые (а иногда и 
старые) чемпионы в своих национальных первенствах. 
Корона для  
«королевского клуба»
Первыми после Германии среди великих европей-

ских футбольных держав определились чемпионы 
в Ла Лиге. После того как футболисты мадридского 
«Реала» в эль-классико победили «Барселону», стало 
ясно, что триумф столичного клуба является лишь 
вопросом времени. Что же касается «Барселоны», с 
18-го по 24-е апреля эта действительно великая ко-
манда испытала некий мистический провал. Кро-
ме поражения от «королевского клуба», совершен-
но неожиданный «вылет» из полуфинала Лиги Чем-
пионов, когда «Барса» проиграла в гостях «Челси», а 
дома довольствовалась лишь ничьей. Эти дни стали 
поистине «черными», а ведь были все шансы удер-
жать национальную и европейскую гегемонию. 

И вот 2 мая на выезде мадридский «Реал» игра-
ет с настоящим героем Лиги Европы, «Атлетик» 
из Бильбао. Но в этот день у себя на родине баск-
ским футболистам, с гордостью несущим свои на-
циональные традиции, противопоставить классу и 
неудержимости «Галактикос» было нечего. Несмо-
тря на то что «Реал» растранжирил шанс в самом 
начале игры, когда пенальти не забил криштиану 
роналду, в ворота басков влетело три безответных 
мяча. В результате «королевский клуб» впервые за 
четыре года стал чемпионом Испании.

В интервью, посвященном достижению своей ко-
манды, ее главный тренер жозе мауриньо, побеждав-
ший в различных национальных чемпионатах с «Пор-
ту», «Челси» и «Интером», отметил: «Было непросто 
завоевать титул в Португалии, Италии и Англии, но 
здесь было сложнее всего. Для меня это седьмая победа в 
чемпионате. Я знаю, какие чувства испытываешь при 
этом. Наш главный конкурент «Барселона», как и по-
добает топ-клубу, вела борьбу до последнего». 

Нам остается пожелать и мадридцам, и «сине-гра-
натовым» продолжать с достоинством нести тот 
высший, эталонный уровень европейского футбо-
ла, который они показывают.   
Конец миланской гегемонии
А за один тур до конца чемпионата Италии опреде-

лился чемпион футбольного первенства этой стра-
ны. Им предсказуемо стал туринский «Ювентус», 
на протяжении всего чемпионата демонстрировав-
ший более ровную игру. Огромная заслуга в этом 
принадлежит главному тренеру «старой синьоры» 
антонио конте, назначенному на этот пост в авгу-
сте прошлого года. Ему удалось привить своим фут-
болистам неуступчивость на поле и выработать у 
них характер победителей. Об этом говорил и сам 
главный тренер «Ювентуса», который ранее играл в 
нем, кстати, на месте полузащитника: «После прихо-
да в команду я сразу сказал футболистам, что мы не 
сдадимся без боя, если даже нам суждено проиграть». 
И команде из Турина удалось нарушить гегемонию 
двух миланских клубов, в последние годы неизмен-

но занимавших победный пьедестал в Серии «А». 
Миланское дерби, состоявшееся, кстати, в пред-

последнем туре, завершилось победой «Интера», 
прозябающего ныне на шестой строчке турнирной 
таблицы, над «Миланом», идущим вторым, со сче-
том 4:2. А «Ювентус» в гостях уверенно переиграл 
«Кальяри» 2:0. Таким образом, отрыв от ближай-
шего преследователя увеличился с одного до четы-
рех очков, и «Милан» довольствуется лишь сере-
бряными медалями чемпионата.

«зенит» – чемпион!
Вряд ли этот лозунг в последней трети Чемпио-

ната России по футболу мог у кого бы то ни было 
вызвать сомнения, ну разве что у самых преданных 
болельщиков «ЦСКА». А ведь поначалу москов-
ские армейцы, взявшие Кубок России, казались той 
грозной силой, которая потеснит футболистов из 
города на Неве с их пьедестала почета. Однако на 
турнирной дистанции длиной в 1,5 года дыхания 
больше оказалось у петербуржцев. Если армейцы 
по ходу чемпионата потеряли своего ведущего на-
падающего вагнера лава, вернувшегося в родную 
солнечную Бразилию, то «Зенит» отметился удач-
ными приобретениями и арендами, среди которых 
особо выделяется трансфер защитника сборной 
Италии доменико кришито суммой 11 миллионов 
Евро. Если ряд игроков «ЦСКА» провели очень не-
ровный сезон, то весь «Зенит» в совокупности яв-
лялся образцом стабильности и постоянства. 

Ведущая роль в победе команды из Северной 
Пальмиры принадлежит его тренеру, итальянско-
му специалисту лучано спалетти. Во второй раз 
подряд петербуржцы становятся Чемпионами Рос-
сии, повторив предыдущий двухсезонный успех 
«Рубина». Правда, на международной арене «Зе-
нит» пока не блещет, в отличие от периода, ког-
да его тренировал дик адвокат. Зато ряд игроков 
этой команды может отличиться в составе сборной 
России на предстоящем Чемпионате Европы по 
футболу под руководством своего бывшего трене-
ра, чего мы им и пожелаем. 

георгий александров

шАнСы  
не пОТеряны

Витебский волейбольный 
клуб «Марко» провёл  
в Могилёве первый тур  
в переходном турнире  
за право остаться  
в высшей лиге.

И нужно сказать, витебляне неплохо пока-
зали себя в этих важных спаррингах, одержав 
три виктории. Хозяева площадки «Могилёв-
ские львы» были переиграны 3:0, чемпион пер-
вой лиги, поставский «Атлант-Д», также всу-
хую уступил «Марко». Сложности у витебского 
клуба возникли только во встрече с обуховским 
«Легионом» (Гродненская область). С ним наши 
земляки были вынуждены сыграть пять партий, 
чтобы взять верх (3:2). После трёх игр в пер-
вом переходном туре «Марко» набрал 8 очков. 
У «Могилёвских львов» их 6. «Легион» отста-
ёт от «львов» на два балла. Лидер первой лиги – 
«Атлант-Д» – пока с пустым багажом. 

Второй тур пройдёт либо в Витебске, либо в 
Поставах.

«рубОн»  
пОбОреТСя 
зА МедАлИ

После первых игр ¼  финала 
плей-офф чемпионата 
Беларуси  
по баскетболу в высшей 
лиге среди мужских команд 
казалось,  
что в «Финал четырёх» 
выйдет привычный 
квартет: «Минск-2006», 
«Гродно-93», витебский 
«Рубон» и «Осиповичи».

Однако после вторых игр в четвертьфиналь-
ной серии пришлось засомневаться в этой гипоте-
зе. Витебские баскетболисты в Минске уступили 
«БГУИР», «Минск-2006 (2)», обыграл «Осипови-
чи», и счёт в серии между этими клубами стал 1:1. 
Решающая битва между этими командами про-
шла во вторник, 8 мая. 

Витебские баскетболисты на своей площадке  в 
очередной раз оказались сильнее «БГУИР», пе-
реиграв его с разницей в 20 очков. «Минск-2006 
(2)» победил бронзового призёра последних 
пяти сезонов клуб «Осиповичи» и лишил его 
права претендовать на какие-либо медали.

Теперь четвёрка – «Минск-2006», «Гродно-93», 
«Рубон» и «Минск-2006 (2)» – разыграют между 
собой медали. В субботу, 12 мая, пройдут полу-
финальные игры. «Гродно-93» сыграет с наши-
ми парнями. А столичные клубы сразятся меж-
ду собой. Финал – 13 мая. 

подготовил георгий серебряков

На матчи нельзя будет приносить про-
фессиональную фото- и видеоаппарату-
ру, пиротехнику, лазерные указки, боль-
шие сумки и транспаранты. В перечень 
запрещенных вещей попали зонтики, 
бутылки, металлическая или пластико-
вая тара, алкогольные напитки, нарко-
тические или психотропные вещества, 
громоздкие предметы (такие, как шле-
мы, лестницы, табуретки, складные сту-
лья, коробки, сумки, рюкзаки и т. п.), 
размеры которых превышают 25 см х 25 
см х 25 см и которые нельзя поместить 
под зрительское сиденье на стадионе. 
Строжайше воспрещены материалы, со-
держащие расистскую, ксенофобскую, 

политическую или религиозную пропа-
ганду. Болельщикам запрещено проно-
сить холодное и огнестрельное оружие, 
взрывчатку и любые другие предме-
ты, которые могут быть использованы 
в качестве оружия: например, аэрозоли, 
воспламеняющиеся или токсичные ве-
щества и т. п.

Особые требования предъявляются к 
флагштокам: не разрешается использо-
вать такие, длина которых превышает 1 
м, а диаметр – 1 см. Кроме того, без специ-
ального разрешения от УЕФА на стадион 
не пустят с флагами и баннерами, разме-
ры которых превышают 2 м х 1,5 м. В обя-
зательном порядке вся подобная продук-

ция должна быть изготовлена из матери-
алов, которые не воспламеняются. 

На стадионах будет запрещено курить, 
но разрешается проносить стандартные 
карманные зажигалки. Кстати, на стади-
он можно будет пронести животное, но 
только с разрешения УЕФА.

В перечень запрещенных предметов 
попали также любые механические или 
электронные акустические устройства 
(громкоговорители, сирены, клаксоны), 
вувузелы (дудки, издающие монотонный 
звук, очень популярные во время чемпи-
оната мира 2010 года в ЮАР), рекламная 
и коммерческая продукция, бумага в ру-
лонах или в больших количествах.

По словам организаторов ЕВРО-2012, 
данный список не является окончатель-
ным и будет дополняться, в случае если 
какие-либо предметы будут вызывать со-
мнения относительно их безопасности.

олег васылышИн

ТАбу нА ТрИбунАХ еврО-2012

чеМпИОны  
ОпределИлИСь

В понедельник, 7 мая, было обнародовано положение  
о запрещенных предметах и правилах поведения  
на стадионах во время проведения чемпионата Европы 
по футболу в Украине и Польше. 

Фото  sports.ru

Радость «Ювентуса» не знает границ 
Фото www.juventus.ru
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Начиная с текущего номера, мы бу-
дем представлять премьерные спектак-
ли НАДТ им. Якуба Коласа, которые по-
явились в текущем театральном сезо-
не. Безусловно, они будут представле-
ны через призму видения их создателей. 
Начнем мы с трагикомедийного спек-
такля «Маленькi свет» по пьесе елены 
поповой в постановке татьяны седо-
вой. Полагаю, что для всех, кто увидел 
«Маленькi свет» и, возможно, приходил 
на спектакль не один раз, было очевидно 
влияние на него художника, определив-
шего характер сценографии. Стоит так-
же отметить необычность и неудобова-
римость для «нормального», заурядного 
сознания костюмов, в которых выходят 
персонажи, разоблачающих характер 
иллюзий их обыденной жизни. 

Творчество александра михайлови-
ча слепова стоит особняком в ряду пред-
ставителей художественной культуры 
Витебска по силе разоблачения мирово-
го и социального зла. Художник не боит-
ся окунуться в описание изнанки бытия. 
При этом вся совокупность неэталонных 
энергий, представляемых им в картинах, 
не задевает или «загрязняет» его, но слу-
жит грозным предупреждением зрителю. 
Самое страшное художник видит в обы-
денном, и показ этой изнаночной, неро-
мантической стороны обыденности, при-
званной съесть любую осознанность как 
таковую, отмечает все его творчество. То 
же происходит и в спектакле «Маленькi 
свет», костюмы и сценография которо-
го углубляют философскую направлен-
ность спектакля и придают ему метафи-
зическую глубину. В беседе с Александром 
Слеповым мы говорили о комплексе про-
блем, затронутых в спектакле, и об их пря-
мом соотношении с современной жизнью, 
а также о специфике художественной об-
разности «Маленькага света».

– александр михайлович, прежде 
всего хочу отметить философские де-
корации, которые, по всей очевидно-
сти, выражают и ваше мировоспри-
ятие. в этом отношении первый во-
прос будет касаться концептуальных 
истоков вашего творчества.
– Мое кредо в искусстве, вся его направ-

ленность выражаются в постановке про-
блемы добра и зла. Она извечна, я здесь не 
нов, но я очень прямо и конкретно ею зани-
маюсь. Это контрастирующие противопо-
ложности: добро и зло, верх и низ, небо и 
земля, жизнь и смерть, свет и тьма. Как яв-
ления, они противоположны. Именно по-
этому проблематику добра и зла я стара-
юсь вводить в ранг экстремальной ситуа-
ции. Недостаточно говорить на полутонах, 
а стоит показывать: так жить нельзя. Если в 
обычной жизни еще можно существовать 
как-то «пожевывая» и «похрюкивая», то 
искусство обречено на экстремальное. Вот 

если в жизни что-то видится «тепленьким», 
то в искусстве оно должно быть «горячим». 

– расскажите о взаимодействии теа-
трального художника с актерами, во-
площающими замысел постановщи-
ка, а также свои собственные пред-
ставления о персонаже. 
– Сперва в ходе создания спектакля 

пришлось претерпеть… Были те, кто не 
сразу принял мою сценографию. А в осо-
бенности – костюмы. Символический 
ряд не был сразу воспринят. Для поши-
вочного цеха также все было немного 
дико, что ли… А я им говорил, что нуж-
но руководствоваться принципом: «чем 
хуже, тем лучше». Следовать методу «от 
противного», что вот вы такой костюм 
бы не одели. Вот это донельзя плохо, по-
вашему, и тогда будет действительно хо-
рошо. Нужно было сделать совершенно 
дисгармоничный костюм по цвету, по 
форме, чтобы была полная дисгармония, 
чтобы он вызывал отвращение. Нужно 
было вызвать у зрителя негативное визу-
альное восприятие. 

– нужно сказать, что вы действитель-
но добились этого: дисгармония про-
сто била в глаза… 
– Да, именно дисгармония. Во-первых, 

сочетание оранжевого с зеленым долж-
но коробить взгляд. 

– а меня, к примеру, коробит сочета-
ние красного с зеленым… действи-
тельно ведь несочетаемые цвета?
– Есть такое... Зеленый – природный 

цвет, а красный, хотя и имеет место быть 
в природе, но встречается редко и рвет-
ся в контрапост. Что касается оранжево-
го с зеленым – это вообще «горе в семье». 

Да, здесь я добился своего. Соотноше-
ние оранжевого и зеленого – действи-
тельно война. Однако, актеры ведь хотят 
быть красивыми, но безобразные шапоч-
ки они все-таки одели. Хотелось бы еще 
куда более гротескной игры. И галина 
букатина во время репетиции даже за-
крепила меня в идее спектакля. Она бук-
вально вылезла из колонны задом напе-
ред, показав сперва не лицо, а зад и пятки 
стоптанных ботинок. Так она появилась, 
и меня это очень обрадовало. 

– зловеще содержательно выглядит 
кукла в виде кресла с телефоном и с 
руками, стоящая в центре. что это? 
образное выражение искусственно-
сти и обусловленности нашей жизни 
и восприятия мира? 
– Это обобщающий образ главных ге-

роинь. Ноги растопырены, кукла как бы 
присела. Там есть рама, когда персона-
жи лгут, они через эту куклу говорят. 
Через куклу дан ход, как играть. Кукла 
символизирует всех персонажей. Она 
также и Соня – подруга, которая уехала 
далеко за рубеж и от которой подруги 
один раз в году ожидают телефонного 

звонка. Кукла соткана из атрибутов это-
го «маленького света». Ведра, дырявый 
таз, прогнивший и заржавелый. Вооб-
ще, существует различие между сцено-
графией и декорацией. Я делал сцено-
графический образ, сама сцена должна 
нечто говорить. 

– сценографическая образность, как 
я понимаю, символизирует содержа-
ние  внутренней жизни персонажей…
– Именно. Как живут, как выглядят, 

вот такие они и есть. Ложь, постоянная 
ложь друг другу, неизменные конфлик-
ты, попытки представить себя лучше, 
нежели есть на самом деле. 

– ваша сценография в спектакле не 
может не наталкивать на параллели с 
каббалистической концепцией клип-
пот. говоря очень обобщенно, уров-
ни клиппот представляют собой ско-
пления различного рода неэталон-
ных энергий – гнева, страданий, зло-
бы, похоти, мстительности, форми-
руемых «грешными духами», то есть 
демонами. а вот у внешних наблю-
дателей может появиться совершен-
но определенное искушение сделать 

вывод, что художник, изображая зло, 
сам подвержен его влиянию... 
– Действительно, неэталонные энер-

гии – очень верное определение. Есть 
понятие изобразительного языка. Если 
бы я сам был такой, я в другом бы клю-
че все делал. Я любовался бы всем этим 
неэталоном. Люди все-таки знают, что 
такое добро. Негатив, спрессованный 
в экстремальное его выражение, дает 
возможность понять зрителям, на чьей 
я стороне. Искусство, кстати, позволя-
ет выплеснуть негативное из себя, после 
чего становится легко жить. 

Театр не должен угождать зрителю, не 
должен прогибаться перед ним. Людям 
часто нравится лишь то, что доступно их 
пониманию. Почему у меня появились на 
сцене канализационные люки, почему по-
явились разбитые унитазы… Все разбито, 
все разломано, ничего не работает – ни те-
левизор, ни унитаз. А унитаз стоит на те-
левизоре – полный раздрай! Канализаци-
онные трубы в сценографии… Ведь все 
знают, что по ним плывет. Повешенный 
кот, и с ним рядом висит тень повешенно-
го человека. О чем это? О том, что малень-

кое зло порождает катастрофу. Это пред-
упреждение. Сегодня повешенный кот, а 
завтра – повешенный человек. Но я его те-
нью показал: пока человека нет… 

Зрителя следует вовлечь в процесс со-
творчества, чтобы он сам у себя подоб-
ные истории откапывал в голове. В «Ма-
леньком свете» очень широкая поли-
фония восприятия, очень много «точек 
схода» в визуальной культуре данного 
спектакля. Это искусство театра, где не 
может быть все «как в жизни». Искус-
ство вообще не есть «правда жизни». 
Оно черпается из жизни, но обобщает, 
трансформирует ее. Углубляет, заостря-
ет, вводит в экстремум. Само искусство 
диктует искушение зрителю, чтобы са-
мого равнодушного заставить напрягать 
лобные бугры и думать о том, что проис-
ходит на нашем пароходе, куда он плы-
вет, что будет дальше, и что ты скажешь 
своим детям. 

– столкновение с молодым челове-
ком, казалось бы, совершенным про-
хвостом, приводит героинь к про-
светлению. часто ли такое случается 
в жизни, или, столкнувшись с прав-
дой, люди с еще большим упорством 
погружаются во внутреннюю ложь?
– Я уже не верю, по правде сказать, в 

добрую волю. Только экстремальные си-
туации, происходящее в жизни, со здо-
ровьем, с родными, с родиной твоей, 
наконец, могут приблизить к вере. Воз-
можно, и неординарные космические 
ситуации… Я все время размышляю, 
почему Бог уничтожил смоковницу. Он 
сказал, что она не приносит плода. По-
тому так важен плод для человека. Мы 
вспоминаем о светлом образе Данко у 
максима горького, о том, как он вынул 
из груди свое сердце и поднял его высоко 
над головой. Но забываем, что ведь тол-
па растоптала его. И старуха Изергиль 
потом рассказывает, как сердце Данко 
заливается заревом заката. 

– каковы ваши творческие планы в 
театре и не только в нем?
– Основная моя задача – плодить ра-

боты, так как мыслей на этот счет очень 
много. Но не следует забывать, что ис-
кусство – это эксперимент, это поиск но-
вого хода. Художник должен изобретать, 
постоянно искать. Хотя бы искать для 
самого себя. И смею сказать, что в мо-
лодые годы я все же не испытывал того 
наслаждения искусством, которое ис-
пытываю сейчас. Наслаждение на грани 
полного раскрепощения души и ее поле-
та за пределы твоего тела.

– спасибо за беседу, желаю вам и да-
лее испытывать всю полноту наслаж-
дения творческим процессом и никог-
да не останавливаться на своем пути!

беседовал  
георгий корженевскИй

зА ГрАнью ОбыденнОСТИ
ХудОжнИК эКСТреМАльнОГО И фАнТАСМАГОрИчеСКОГО  
О СОздАннОЙ ИМ СценИчеСКОЙ реАльнОСТИ

театр

2004
Медицина. Стивен Стак и Джеймс Гунд-

лах – за исследование влияния музыки 
кантри на частоту самоубийств.

Здравоохранение. Джилиан Кларк, вы-
яснившая, что 70% женщин и 56% муж-
чин считают, что, если еда упала на пол 
и пролежала там менее 5 секунд, то она 
безопасна для употребления в пищу. 

Физика. Рамеш Баласубраманиам и 
Майкл Турви – за исследование динами-
ки вращения обруча. Учёные доказали, 
что вращать обруч можно бёдрами, коле-
нями и лодыжками.

Биология. Коллектив учёных из пяти 
человек, доказавший, что коммуника-
ция у селёдок осуществляется за счет 
звуков, производимых выпусканием пу-
зырьков газа из анального отверстия.

Технология. Фрэнк и Дональд Смиты – за 
изобретение причёски для людей с залыси-
нами. Этот патент не принес им ни цента.

2005
Физика. Эксперимент по определению 

вязкости смолы, начатый в 1927 г. В во-
ронку поместили немного битума и ста-
ли определять частоту падения капель. 

На момент получения премии вытекло 
всего восемь капель.

Медицина. Грегг Миллер (США) – за 
разработку протезов яичек для собак. 

Мир. Ученые из Университета Ньюкас-
ла в Англии – за исследование активно-
сти нейрона саранчи во время просмотра 
эпизодов из фильма «Звёздные войны».

Химия. Эдвард Касслер и Брайан Гет-
тельфингер – за сравнение скоростей 
плавания человека в воде и сиропе.

Биология. Группа учёных из разных 
стран — за исследование и каталогиза-
цию запахов, выделяемых 131 видом ля-

гушек при стрессе.
Экономика. Гаури Нанда (США) – за 

изобретение будильника, который убе-
гает и прячется от выключения, застав-
ляя людей просыпаться, что, по задум-
ке изобретателя, должно помочь устра-
нить проблему опоздания на работу, тем 
самым увеличив фактическую продол-
жительность рабочего времени.

Питание. Йосиро Накамацу – за фото-
графирование и исследования всех продук-
тов питания, которые он съел за 34 года.

олег васылышИн
продолжение следует

продолжение. начало в №12–17

Сколько нового  
получило человечество 

благодаря 
исследованиям  

и научным 
открытиям. 

Предлагаем Вашему 
вниманию  

рейтинг самых 
«дурацких»  

открытий и 
исследований. 

шнОбелевСКАя преМИя

Фото  Алидды Транкевич
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Хотя более эмоционально  
выразительно и точно было бы сказать: 
«Наши любимые Шутовы». 

Для многих витеблян, знакомых с творчеством этой замечательной 
семьи художников, много лет прожившей в Витебске и лишь в 2006 
году переехавшей под Минск, каждая очередная встреча с произ-
ведениями Ирины и геннадия шутовых – это всегда истинная ра-
дость, особое эстетическое удовольствие и, конечно же, откровение.

Развёрнутая в Витебском художественном музее выставка «Па-
раллельные миры искусства» Геннадия и Ирины Шутовых не пер-
вая их совместная экспозиция. Под аналогичным названием про-
ект впервые стартовал в Артцентре Марка Шагала в 2004 году. И 
вот новая экспозиция в нашем городе, состоящая из работ, ранее 
не представленных витебскому зрителю и в полной мере отража-
ющих всё своеобразие двух «параллельных миров».

Правда параллельные с пространственно-геометрической точ-
ки зрения творческие миры Ирины и Геннадия Шутовых в реаль-
ности оказываются прямо на наших глазах пересекающимися в 
их произведениях. Двух внешне очень разноплановых художни-
ков объединяет сложность и глубина проникновения в образ-
ность, неординарное восприятие действительности, изысканное 
отношение к цвету и утончённый вкус.

Творчество Геннадия Шутова – Заслуженного деятеля искусств 
Республики Беларусь, Лауреата Специальной премии Президен-
та Республики Беларусь деятелям культуры и искусства за значи-
тельный вклад в развитие современного изобразительного искус-
ства (2011 г.) – хорошо известно не только профессионалам, но и 
всем любителям акварели. Как и многослойная, во многом автор-
ская техника живописи в его натюрмортах, давно ставших одной 

из визитных карточек витебской школы акварели.
Акварели Г. Шутова требуют спокойного, углубленного 

созерцания. Когда рассматривая натюрморты художника, 
вспоминаются слова поэта райнера марии рильке: «Вели-
кое успокоение вещей, которым некуда спешить». Действи-
тельно художник по-философски требователен к образно-
символическому значению предметов. Нередко Г. Шутов 
очень удачно объединяет в одной композиции предметы, 
подчёркнуто различные по материалу и пластике. Это спо-
собствует созданию выразительного образа, формирова-
нию в произведении эмоциональной доминанты. 

Каждая композиция Геннадия Шутова несёт в себе ориги-
нальную авторскую идею и представляет собой тщательно 
выстроенную мизансцену. Весьма своеобразно художник 
решает окружающее пространство живописно иллюмини-
рующее и почти ирреальное. Степень проработки формы 
доводится до иллюзорности. Поражает мастерство пере-
дачи света на поверхности металлических, стеклянных, ке-
рамических предметов, изысканная живописная пластика 
сложной формы сухих и живых цветов, драпировок, мятой 
бумаги. Натюрморты Г. Шутова отличает музыкальность, а 
изысканная визуальная конкретика образного мира толь-
ко усиливает их концептуальный характер, перенося нас в 
мир нюансов – чувств, цвета, светотени… 

Работы Ирины Шутовой довольно разнообразны по сти-
листике, технике исполнения, достаточно экспрессивны и 
вместе с тем линейно и ритмически выстроены. Тематиче-
ски многие из них обращены к самым дорогим воспомина-
ниям детства, размышлениям о пережитом. Есть здесь ме-
сто и снам, осмыслению судеб близких и дорогих художни-
ку людей…

Во многих произведениях И. Шутовой условно фигуратив-
ная графическая основа сочетается с динамической игрой 
живописных фактур в ковровом рисунке фона. Не случай-
но и в названиях работ встречаются  словосочетания «сит-
цевые», «лоскутные ковры», обращая внимание зрителя на 
множественный и фрагментарный характер создаваемых 
образов. Нередко художник в своих работах использует тех-
нику граттажа – процарапывая красочный слой и обогащая 
тем самым ритмические конструкции в своих композициях. 

михась цыбульский, кандидат искусствоведения,  
фото автора

наши 
шутовы

Ирина Шутова. 
Из триптиха  
«Художница и картина»

Геннадий Шутов 
«Придуманные букеты»


